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Parceria para desenvolvimento 
sustentável do Amazonas 

Uma carta de inten-
ções foi entregue, on-
tem (11), pelo gover-
nador Wilson Lima a 
executivos da Coca-
-Cola na busca de re-
novar a parceria entre 
o Governo do Amazo-
nas e a empresa, a 
favor do desenvolvi-
mento sustentável do 
Estado. O documento 
que formaliza o con-
vite para ampliação da 
parceria foi entregue 
na sede da companhia, 
em Atlanta (Georgia, 
Estados Unidos).
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2 Última hora
Quem era o casal brasileiro 
encontrado morto nos Estados Unidos
Polícia da Califórnia 
investiga causa das 
mortes e família 
descarta vazamento 
de gás

A morte de um casal 
brasiliense nos Es-
tados Unidos pegou 
a família, amigos e 

conhecidos de surpresa. 
José Claudionor da Cruz, 
de 28 anos, e Andressa 
Pereira, de 26 anos, foram 
encontrados mortos dentro 
de um apartamento em São 
Francisco, no estado da Ca-
lifórnia, nos Estados Unidos, 
na última segunda-feira (8).

Os dois moravam na região 
de Vicente Pires, em Brasília, 
e estavam no exterior des-
de janeiro. A primeira infor-
mação da polícia americana 
era de que a hipótese mais 
provável para a morte seria 
o vazamento de gás.

No entanto, nesta quinta-
-feira (11), a família das ví-
timas divulgou uma nota 
negando a probabilidade e 
dizendo que o apartamento 
onde moravam não tinha 
aquecimento ou fogão a gás 
(veja mais abaixo). A polícia 
da Califórnia informou que 
“nenhum sinal de crime foi 
descoberto durante as in-
vestigações preliminares”

As mortes e a investigação
Os corpos foram encon-

trados na segunda-feira (8). 
Na quarta (10), a família de 

José Claudionor da Cruz e Andressa Pereira

Claudionor disse que a polí-
cia americana suspeitava de 
vazamento de gás, no entan-
to, nesta quinta-feira (11), a 
família divulgou uma nota 
onde questiona a hipótese.

“Até o presente momento 
a família não tem informa-
ções do real motivo do óbito 
e a hipótese de vazamento 
de gás no imóvel que eles 
estavam está descartada, 
considerando que o imóvel 

sequer possuía aquecimen-
to ou fogão a gás”, diz a nota.

A polícia da Califórnia 
também divulgou uma 
nota, nesta quinta, onde diz 
que “o IML está conduzindo 
uma investigação para de-
terminar a causa da morte. 
Nenhum sinal de crime foi 
descoberto durante as in-
vestigações preliminares” 
(veja íntegra mais abaixo).

A polícia ainda pede que 

qualquer pessoa que tenha 
informações entre em con-
tato com as autoridades. 
Segundo a nota, na segun-
da-feira, às 7h13 (hora local 
na Califórnia), os agentes 
foram chamados ao apar-
tamento e encontraram o 
casal já sem vida.

O que diz a polícia de São 
Francisco, na Califórnia

“No dia 8, aproximadamente 

às 7:13 agentes responderam à 
residência localizada na qua-
dra 1900 da rua Taraval para 
checar a saúde dos morado-
res.               Agentes chegaram na 
cena e localizaram um homem 
adulto e uma mulher adulta, 
que estavam irresponsivos.

Agentes acionaram auxílio 
e médicos chegaram à cena. 
Apesar dos esforços de sal-
vamento dos socorristas, os 
dos adultos foram conside-

rados mortos no local.
O IML chegou ao local e 

ficou com  a custódia dos 
corpos. O IML está con-
duzindo uma investigação 
para determinar a causa da 
morte. Nenhum sinal de cri-
me foi descoberto durante 
as investigações prelimina-
res. Qualquer pessoa com 
informações é solicitada a 
entrar em contato com a 
Polícia de São Francisco”.
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Construção do T7
O prefeito de Manaus, David Almeida, 

ao lado do vice-prefeito e chefe da Casa 
Civil, Marcos Rotta, assinou, ontem (11), a 
ordem de serviço para a construção do 
Terminal de Integração 7, o T7, que será 
localizado na avenida Torquato Tapajós, 
esquina com avenida do Turismo, bairro 
Tarumã-Açu, próximo ao complexo viário 
Lydia da Eira Corrêa. O investimento no 
novo espaço será de R$ 15 milhões e vai 
beneficiar mais de 45 mil pessoas por dia.

A obra terá 4 mil metros quadrados 
de área construída e contará com uma 
infraestrutura completa.

Bancada reage ao Banco Mundial
Uma reação em cadeia foi o que causou 

o posicionamento do Banco Mundial, em 
seu relatório intitulado “Equilíbrio deli-
cado para a Amazônia Legal brasileira”. 
Publicado na terça-feira (9), o estudo da 
instituição financeira internacional faz 
críticas à Zona Franca de Manaus (ZFM).

Quase toda a bancada de deputados 
federais e senadores do Amazonas se 
pronunciou contrariamente ao relató-
rio, contradizendo os dados trazidos 
no documento. A Superintendência 
da Zona Franca de Manaus (Suframa) 
também fez esclarecimentos.

 
Posse
Representando a Corte de Contas, 

a vice-presidente do Tribunal de Con-
tas do Amazonas (TCE-AM), conselhei-
ra Yara Lins dos Santos, participou da 
posse do membro substituto na Classe 
dos Advogados, Diogo Oliveira Nogueira 
Franco, no Tribunal Regional Eleitoral 
do Amazonas (TRE-AM) na quarta (10).

A participação do TCE-AM na soleni-
dade foi um convite dos desembarga-
dores do órgão, presidente Jorge Lins, e 
vice-presidente Carla Maria, para presti-
giar a posse do advogado que ocupará o 
cargo de membro substituto do Tribunal 
Pleno para o biênio 2023-2025.

 
Gás natural em expansão
A adesão ao gás natural está cres-

cendo cada vez mais no Amazonas. O 
salto significativo do número de unida-
des consumidoras (UCs) contratadas 
passou de 1.203 no primeiro trimestre 
de 2019 para 14.078 no mesmo período 
de 2023. O consumo de gás natural está 
em mais de 20 bairros de Manaus. O 
acréscimo gerado neste indicador foi 
de 1.070%, conforme dados da Com-
panhia de Gás do Amazonas (Cigás).

Desde o início de sua operação co-
mercial (em dezembro de 2010) até 
fevereiro deste ano, os investimentos, 
oriundos de recursos próprios, chega-
ram a R$ 780,8 milhões.

 
Novos municípios
A Federação das Associações de De-

senvolvimento Distrital Emancipalis-
ta do Amazonas (Faddeam) defende 
a criação de 45 novos municípios no 
Amazonas. Duas áreas na zona leste 
de Manaus estão incluídas na proposta: 
Colônia Antônio Aleixo e Puraquequara.

A proposta foi apresentada na quarta 
(10) em cessão de tempo na Assembleia 
Legislativa do Amazonas. Parintins, Au-
tazes e Iranduba, com três comunidades 
ou distritos emancipados, serão os mu-
nicípios com maior número de desmem-
bramentos se a proposta for aprovada.

 Aposentadorias especiais
O Senado aprovou na quarta (10), por 

unanimidade, substitutivo ao PLP 245 
de 2019, de autoria do senador Eduardo 
Braga (MDB-AM), que estabelece um 
novo marco para as aposentadorias 
especiais. A iniciativa é fruto de um 
acordo de líderes que foi negociado 
em meio a tramitação da Reforma 
da Previdência e deverá beneficiar 
trabalhadores que exercem atividades 
que representam risco à sua integri-
dade física. O texto agora segue para 
a Câmara dos Deputados.

Entre os trabalhadores que passam 
a ter direito a aposentadoria especial 
estão aqueles que atuam em mine-
ração subterrânea.

 
Primeiro emprego
O deputado estadual Mário César Filho 

(UB) apresentou o Projeto de lei (PL) 
n.108/2023 que deve determinar, no 
mínimo 5% dos empregos oferecidos 
por pessoas jurídicas com fins lucrativos, 
que tenham sido beneficiadas por in-
centivo ou isenção fiscal outorgada pelo 
Governo do Estado do Amazonas, sejam 
reservados às pessoas que procuram 
primeiro emprego. “Conseguir o primeiro 

emprego sem experiência é um desafio 
para muitos amazonenses”, disse.

O PL já foi encaminhado à Mesa 
Diretora da Assembleia que deliberará 
sobre o assunto.

 
Solução para a categoria
Os deputados estaduais Felipe Souza 

(Patriota) e Wilker Barreto (Cidadania) 
se reuniram ontem (11), na Aleam com 
representantes dos profissionais tercei-
rizados da saúde que atuam no estado, 
além da presidente do Sindicato dos 
Trabalhadores da Saúde Privada.

O líder do governo na Aleam, deputa-
do Felipe Souza, apresentou a proposta 
de contratação direta dos profissionais 
por meio do Termo de Ajustamento de 
Gestão (TAG) aos órgãos de controle do 
Estado. A sugestão foi feita pelo depu-
tado Wilker Barreto e pela categoria em 
uma reunião com os representantes 
ocorrida no último dia 2.

 
Telegram bloqueado
Restrições ao uso de redes sociais 

e aplicativos de mensagens já são 
aplicadas em alguns países do mun-
do, incluindo ditaduras como China, 
Cuba e Belarus. Nações autoritárias 

possuem regras específicas para o 
uso dessas ferramentas.

Cerca de 11 países possuem restri-
ções em relação ao uso de aplicativos 
de mensagens, como o Telegram. En-
tre eles, estão China, Índia, Rússia, Be-
larus, Indonésia, Azerbaijão, Bahrein, 
Cuba, Irã, Paquistão e Tailândia.

Na China, por exemplo, o uso é 
proibido, mas os usuários conseguem 
acessar as plataformas com o auxílio 
de uma rede privada virtual (VPN).

 
Congresso omisso?
O deputado federal Luiz Lima, do 

PL/RJ, usou o plenário da Câma-
ra dos Deputados, na quarta (10), 
para criticar o governo federal e a 
reaproximação do Brasil com países 
ditatoriais, como Venezuela.

O parlamentar do Rio de Janeiro ques-
tionou, entre outras coisas, a omissão do 
Congresso Nacional, incluindo a falta de 
autonomia do Poder Legislativo.

“Vocês são uns vagabundos, uns la-
drões, uns usurpadores de recursos dos 
mais simples brasileiros. Ministro Ale-
xandre de Moraes, e o senhor suspende 
Telegram? O senhor está de sacanagem”, 
disse Lima, aos gritos, na Câmara.

 Equiparação
A Comissão de Constituição e Justi-

ça (CCJ) do Senado aprovou na quarta 
(10) um projeto de lei que tipifica como 
atos terroristas os crimes praticados em 
nome ou em favor de grupos organi-
zados. O projeto de lei (PL) 3.283/2021 
não precisa passar pelo plenário da Casa 
e pode seguir para a Câmara dos De-
putados. Ele só será analisado pelos 
senadores em sessão plenária se for 
apresentado recurso nesse sentido.

O projeto equipara à atividade ter-
rorista as ações de grupos criminosos 
organizados, como milícias e facções. O 
texto prevê prisão de cinco a dez anos.

 
Isenção da taxa
A Comissão de Defesa dos Direitos 

das Pessoas com Deficiência da Câma-
ra dos Deputados aprovou o Projeto 
de Lei 54/22, que isenta pessoas com 
deficiência do pagamento da taxa de 
inscrição em concursos públicos para 
cargos, empregos ou funções públicas 
na administração direta e indireta.

O relator, deputado Márcio Jerry 
(PCdoB-MA), recomendou a aprovação. 
“Esta iniciativa é meritória e faz justiça 
com as pessoas com deficiência”, disse.

Ao definir a isenção, a proposta 
emprega a definição de pessoa com 
deficiência contida no Estatuto da 
Pessoa com Deficiência.

 
Governo ‘meio-medroso’
João Pedro Stédile, principal líder do 

MST,  falou que a Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) que irá investigar o 
aumento de invasões de propriedades 
rurais no Brasil, será a sua quinta em 
40 anos à frente do movimento. Para o 
ativista, “o governo como um todo está 
meio medroso”.  “O governo como um 
todo está meio medroso. Primeiro pelo 
8 de janeiro, que foi uma frente e uma 
tentativa real de golpe”, disse

Em contrapartida, o ativista disse estar 
“tranquilo” com a comissão que está 
prestes a ser instalada.

 
Regulação das redes
O ministro da Justiça e Segurança 

Pública, Flávio Dino, descreveu a re-
gulação das redes sociais como “ine-
vitável”, frente ao que chamou de pro-
liferação de “abusos” das plataformas. 
Ontem (11), ele defendeu que essas 
mídias estão praticando desinforma-
ção a nível industrial. “As plataformas 
estão sublinhando a importância do 
projeto. Haverá essa regulação jurídi-
ca de modo inevitável, na medida em 
que se proliferam os abusos, inclusive 
esses que estamos vendo”, disse.

 
Na contramão da proibição
O vereador Rodrigo Guedes (Pode-

mos) apresentou o Projeto de Lei (PL) 
184/2023 que proíbe a restrição da livre 
manifestação de usuários nos perfis da 
prefeitura de Manaus, incluindo as se-
cretarias municipais. De acordo com o 
parlamentar, a iniciativa se deu após epi-
sódios de internautas serem bloqueados 
ou terem seus comentários apagados ou 
ocultados. Na última terça, 9, alguns vere-
adores se manifestaram sobre a possível 
censura nas redes sociais. “O cidadão tem 
o direito de manifestar a sua cobrança, 
pedido, crítica ou elogio! A manifestação 
deve ser livre”, declarou Guedes.

Governo atinge a marca de R$ 158,2 mi em 
investimentos no Passe Livre Estudantil

O Governo do Amazonas fechou o segundo bimestre deste ano atingindo a marca de R$ 158,2 
milhões em investimentos realizados na manutenção do Passe Livre Estudantil, cumprindo o crono-
grama que permite viabilizar a gratuidade do transporte público a 170 mil alunos da rede estadual 
e municipal de ensino.

Os repasses dos recursos são feitos à prefeitura de Manaus, a cada dois meses, pela Unidade 
Gestora de Projetos Especiais (UGPE) do Governo do Amazonas, órgão que agora faz parte da 
Secretaria de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano (Sedurb). “Essa parceria com a 
prefeitura é muito importante, porque o Passe Livre Estudantil dá tranquilidade, principalmente, 
no orçamento daquelas famílias mais carentes, que precisam desse suporte para manter o filho 
na escola. Evita a evasão escolar e dá uma garantia a mais de que os alunos estarão em sala de 
aula, se preparando para o futuro”, ressalta o governador Wilson Lima.

O convênio, no ano passado, foi no valor total de R$ 118,2 milhões por parte do Governo do Estado, 
já integralmente repassado à Prefeitura, e a contrapartida do município de R$ 36 milhões. Este ano, 
o Governo do Amazonas repassará ao Passe Livre R$ 120 milhões até dezembro. A contrapartida 
do município será no mesmo valor de 2022.

De acordo com o secretário da Sedurb e coordenador executivo da UGPE, engenheiro civil Mar-
cellus Campêlo, os repasses do Governo do Estado, em 2023, são de R$ 20 milhões a cada bimestre, 
totalizando seis parcelas ao ano, duas já pagas, no total de R$ 40 milhões.

Ao deputado Adjuto Afonso (União Brasil), que anunciou uma Emenda 
Parlamentar que vai direcionar R$ 200 mil para ampliar a sede da Fazenda 
Esperança em Lábrea (a 852 quilômetros de Manaus), com a construção 
de mais dormitórios, estrutura de cozinha e outros compartimentos. A 
Fazenda Esperança é uma comunidade terapêutica que atua no processo 
de recuperação de pessoas que buscam se libertar de seus vícios.
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Ao ministro Alexandre de Moraes, do STF, que na quarta (10), ameaçou  
derrubar o Telegram caso a plataforma não removesse um texto crítico ao 
PL das Fake News, além de multar a plataforma no valor de R$ 500 mil 
por hora. Mas não só isso. O ‘Xandão’ falou também em multar pessoas 
físicas e jurídicas no valor de R$ 100 mil, caso utilizassem “subterfúgios 
tecnológicos” para continuar usando a plataforma caso ela caísse.
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Ela merece!

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

O dia das Mães é a segunda data mais importante para o 
comércio no Brasil, perdendo apenas para o Natal. Os filhos 
(muitas vezes são os pais, sabemos) gastam para “retribuir” o 
amor que suas mães lhes dedicaram desde o ventre. As ven-
das de roupas, perfumes, calçados, acessórios, cosméticos, 
eletrodomésticos, celulares e outros itens disparam quando 
maio começa. E tem que ser assim, afinal, “mãe é mãe” e 
“mãe, só tem uma”. Portanto, quem ainda não comprou o 
presente de sua mãe e da mãe de seus filhos, apresse-se!

Mas, o que é esse amor de mãe, que tanto comove e faz 
muita gente, já endividada, assumir mais parcelas no car-
tão de crédito sem uma gota de remorso? Sabemos que as 
mães têm com os filhos uma relação única, diferente de 
todas as outras. Afinal, por nove meses, todo ser humano 
viveu, literalmente, dentro de sua mãe. Isso não acontece 
em nenhuma outra relação, não acontece com o pai, com 
“grande amor de sua vida”, com avós, irmãos ou amigos. A 
experiência intra uterina é única, exclusiva entre mãe e filho. 
Apenas esse começo da vida em que um viveu dentro do 
outro e a mãe carregou o filho pra todo lugar, o sentiu se 
mover dentro de si, conversou com ele, cantou e orou por 
esse ser em formação, já garante um vínculo inquebrável e 
diferente de tudo. 

Nem todas as mulheres querem ser mães, nem todas se 
sentem preparadas para isso. Para muitas, a maternidade 
não tem nada a ver com “realização” pessoal. Algumas des-
sas mulheres nunca se tornam mães, outras, ao dar à luz, 
se apaixonam pelos filhos e se tornam “mãezonas”. Algumas 
têm filhos, mas não se deixam conquistar pela maternidade. 
Todas são amadas pelos filhos, mesmo que alguns levem 
muito tempo para se render a esse amor. 

Alguns não podem dar presentes caros ou baratos, abra-
çar, beijar, conversar com a mãe. Algumas mães já se foram 
e, no caso delas, a velha chantagem emocional usada por 
toda mãe se concretiza: “no dia em que eu não estiver mais 
aqui, vocês vão me dar valor!”. Elas estavam certas. As mães 
estão sempre certas. Esses filhos podem recordar, orar e 
homenagear suas finadas mães.

Se você pode expressar seu amor, respeito e gratidão por 
sua mãe com um presente caro, compre! Provavelmente ela 
merece. Se você só pode dar algo simples, uma “lembrança”, 
dê! O gesto é mais importante que o preço. Se você não tem 
como gastar coisa alguma, mas pode estar com ela, abraçá-
-la, beijá-la, ouvi-la de verdade, dizer que a ama, sentir seu 
perfume, faça isso! Faça isso hoje, enquanto você pode!
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“Será que a saúde, segurança e educação estão ok?”

Governistas culpam Rui Costa pela desarticulação 
política no Congresso

Capricho
Com os decretos, Rui Costa quis 

vencer na marra sua briga baiana 
com ACM Neto, ex-prefeito de 
Salvador que apoiou o Marco do 
Saneamento.

Pegos de surpresa
Líderes reclamam que não hou-

ve reunião sobre o tema. André 
Fufuca (MA), líder do PP, nem 
mesmo estava na Câmara no dia 
da votação.

Cronograma
Deputados que reclamam do 

rolo para liberação de recursos, 
ouvem do ministro que as emen-
das “seguem o calendário previsto 
no orçamento”.

Vapt-vupt
Os parlamentares dizem que 

em obras relacionadas ao PAC, 
podendo ser vitrine eleitoral do 
governo, as emendas saem com 
mais agilidade.

Big techs: será pior que a China, 
alertam deputados

‘Gatos escaldados’, parlamen-
tares de oposição ao governo 
Lula (PT) temem o “avanço” do 
Judiciário sobre big techs”, que 
mantêm os serviços. José Medei-
ros (PL-MT), por exemplo, que viu 
suas prerrogativas parlamentares 
virarem pó, sofrendo bloqueio de 
suas redes com e sem ordem 
judicial, cita o caso do Telegram: 
“a cadela do totalitarismo está no 
cio”, diz. Para o deputado Marcel 
van Hattem (Novo-RS), a situação 
“vai ficar pior que na China”, de 
governo autoritário.

Futuro escuro
Van Hattem (Novo-RS) garan-

te que o regime ditatorial chinês 
pune menos que decisões judi-
ciais no Brasil, como no caso do 
VPN.

Censura prévia
“Estão igualando o Brasil a di-

taduras”, reagiu a procuradora e 
deputada Bia Kicis (PL-DF), após 
decisão de bloqueio do Telegram.

Qual a lei?
André Fernandes (PL-CE) des-

creveu a decisão contra o Telegram 
de “abuso” e prometeu fazer um 
questionamento legal na Câmara.

Desatino em pauta
Rui Costa (Casa Civil) irá à Comis-

são de Infraestrutura do Senado 
tratar dos decretos que fez Lula 
assinar, desfigurando o Marco do 
Saneamento e espantando inves-
tidores. Deveria contar que come-
teu o desatino em razão de briga 
provinciana com ACM Neto.

Obra é petista
Lula mandou retirar as grades 

perto do Planalto porque “a demo-
cracia não suporta” aquilo. Deveria 
ter lembrado desse detalhe quan-
do o governo do PT as mandou 
instalar para manter manifestan-
tes bem longe.

Até tu, Biden?
O noticiário no Brasil ignorou de-

núncia da Câmara dos Deputados 
dos EUA apontando que a família 
do presidente Joe Biden “recebeu 
US$10 milhões” de vinte empresas, 
quando era vice de Barack Obama

Rejeição continua
Levantamento Paraná Pesqui-

sas mostra que quase 50% da 
população de Manaus desaprova 
o governo do petista Lula. No 2º 
turno da eleição 2022, Jair Bol-
sonaro venceu em Manaus (AM) 
com mais de 53%.

Virou piada
A regra fiscal do governo Lula 

tem ganhado alguns apelidos no 
Congresso. O deputado Mendon-
ça Filho (União-PE) já chamou o 
projeto de “arcabouço de gelo” 
e explica o motivo: vai derreter a 
economia.

Sola de sapato
Ainda sem oficialização no Sena-

do, Gabriel Galípolo já começou a 
andar pela Casa atrás da simpatia 
dos parlamentares. Para ocupar 
diretoria no Banco Central, ele pre-

Deputado Gilson Marques (Novo-SC) ao discutir novos cargos comissionados para o CNJ, 
órgão do STF

cisa ser aprovado pelos senadores.

Legado petista
As grades retiradas do Palácio 

do Planalto, ferindo o propósito 
do desenho de Oscar Niemeyer, 
foram colocadas na gestão de Dil-
ma Rousseff, alvo de protestos 
que acabou em impeachment da 
petista.

Conta aumentou
A Câmara aprovou projeto do 

STF que cria cargos comissionados 
para servidores no Conselho Na-
cional de Justiça, mas ao liberar a 
oposição para votar como queria, 
o deputado Cabo Gilberto Silva 
(PL-PB) lembrou: “temos uma das 
Justiças mais caras do Planeta 
Terra”.

Pergunta no mercado
Só tem uma coisa que o mercado 

adora?

| PODER SEM PUDOR

Presidência como meta

Em 1950, um grupo conversava 
na casa da escritora Maria de 
Lourdes Lebert, em São Paulo, 
quando entrou uma linda jovem, 
olhos de gata, sem cumprimentar 
ninguém. Foi interceptada por um 
galanteador: “Você chega e não 
fala com ninguém. É só porque 
é bonita?” Ela respondeu: “Não 
o conheço, quem é você?” Ele 
contou vantagem: “Sou o futu-
ro presidente da República...” A 
moça devolveu: “...e eu sou Joana 
D’Arc, já ouviu falar nela?” A jovem 
era a modelo Nair, que depois se 
casaria com o tapeceiro Genaro de 
Carvalho. O rapaz era o deputado 
estadual gaúcho João Goulart.

Após identificarem digitais da Casa Civil na fritura de Alexandre Padilha (Relações Institucionais), 
políticos governistas centram fogo no ministro Rui Costa (Casa Civil), a quem acusam de segurar 
cargos e verbas e de ser o responsável pelos decretos de Lula que desfiguram o Marco Legal do 
Saneamento. Os decretos foram derrubados na Câmara e correm risco idêntico no Senado. Os 
próprios petistas dizem que a ambição de suceder a Lula na Presidência faz o ministro “meter os 
pés pelas mãos”.

Mãe, a força do amor
Conceber um ser humano é a maior ma-

ravilha que a natureza pode proporcionar. 
Do ponto de vista científico, o nascimento é 
uma soma de probabilidades, diversos fatores 
precisam estar alinhados para acontecer, de 
fato, a fecundação. A maternidade é, antes 
de tudo, uma experiência emocional e social, 
uma mãe precisa dedicar-se totalmente a um 
novo ser e esta dedicação é transformada no 
amor incondicional, uma nova vida depende 
da outra, e assim a  maternidade é trans-
formada em uma jornada única, com muitos 
desafios e aprendizados. 

O maior presente que podemos receber em 
vida é o amor de uma mãe. O afeto, o cuida-
do e a proteção na infância terão impactos 
profundos na saúde mental da pessoa adulta, 
por isso, é fundamental cuidar também para 
que elas possam desfrutar e repassar esse 
amor gratuito. Uma sociedade saudável cuida 
bem de suas crianças e de suas mães.

Celebrar o Dia das Mães na data comemora-
tiva é importante e faz parte dos rituais, mas 
o melhor presente que podemos oferecer é o 
respeito. Respeito com o seu envelhecimento, 
oferecer um abraço, a presença no almoço 
aos domingos, aquela ligação sem pretensões, 
é o amor sendo compartilhado e retribuído. 
Desejo a todos um Feliz dia das Mães!

Dr. Euler Ribeiro
é Reitor da Fundação Universidade Aberta da Terceira Idade, 
PhD em Geriatria e Gerontologia
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Fortalecimento da Lei Geral de 
Proteção de Dados é discutido 
Governo do 
Amazonas discute 
criação de grupo 
multissetorial entre 
órgãos e secretarias 
para tratar assunto

A discussão em torno da 
Lei Geral de Proteção de 
Dados (LGPD) no Esta-
do do Amazonas foi um 

dos principais assuntos debati-
dos, nesta quinta-feira (11), no I 
Encontro Estadual de Controle 
Interno, promovido pela Contro-
ladoria-Geral do Estado (CGE-
-AM). O evento, que teve início na 
quarta-feira (10), abordou o fun-
cionamento do Sistema de Con-
trole Interno do Poder Executivo. 
Neste segundo dia, o tema Prote-
ção de Dados trouxe abordagem 
sobre o conceito, as diretrizes e 
as decisões que o Governo do 
Amazonas vem alinhando sobre 
o assunto. Conforme a asses-
sora da Subcontroladoria-Geral 
de Transparência e Ouvidoria da 
CGE-AM, Elisângela Nogueira, CGE-AM promoveu encontro que tratou sobre alterações que reforcem a LGPD

DIVULGAÇÃO

está em tratativa a criação de 
um grupo composto por vários 
setores, órgãos e secretarias es-
taduais para discutir o fortaleci-
mento da lei.

“Verificamos a necessidade da 
criação de um grupo multisseto-
rial que vai envolver vários ato-
res e representantes das pastas 
da Sead, Sefaz, Seduc, CGE, PGE, 
entre outros, para discutir as di-
retrizes para o fortalecimento da 
LGPD no estado. Já foi feito um 
diagnóstico de como se encon-
tra a LGPD no Amazonas, e com 
base nesses dados que a gente 
coletou, vamos nos nortear para 
os próximos passos desse grupo 
que já está em tratativa para ser 
criado com a maior brevidade 
possível”, explicou.

Elisângela Nogueira ainda 
destacou a importância da boa 
condução de dados pessoais por 
parte do Poder Executivo. “Como 
sabemos e vivenciamos todos os 
dias, os dados pessoais significam 
poder, e a administração pública 
detém muitas informações sobre 
raça, etnia, gênero, orientação se-
xual, dados pessoais diversos, en-
tre outros, que são tratados hoje 
pela LGPD como dados sensíveis, 

Deputado Sinésio Campos (PT) reuniu representates distritais 

DIVULGAÇÃO

Aleam discute criação de novos 
municípios no Amazonas

A Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam) 
realizou uma Cessão de 
Tempo, nesta semana, a 
pedido do deputado Siné-
sio Campos (PT), para que 
representantes da Fede-
ração das Associações de 
Desenvolvimento Distrital 
Emancipalista do Amazo-
nas (Faddeam) manifes-
tassem apoio à criação de 
novos municípios no Ama-
zonas.

Ao todo, 45 localidades 
desejam se desmembrar 
dos municípios atuais e se 
tornar independentes. É o 
caso, por exemplo, da Vila 
Amazônia, distrito de Pa-
rintins que possui 15 mil 
habitantes, número supe-
rior à população de mais 
de 3.200 municípios bra-

sileiros.
Sinésio Campos co-

brou a votação da Frente 
Parlamentar de Criação 
de Novos Municípios por 
entender que as divisões 
geopolíticas do Amazonas 
estão desatualizadas. 

“É hora de abrirmos esse 
espaço e travarmos o de-
bate. Existem problemas 
graves em distritos que 
são maiores que os mu-
nicípios-sede. O distrito 
de Itapeaçu, por exemplo, 
fica em Urucurituba e é 
enorme. Imagina como é 
você, com poucos recur-
sos, ter que administrar a 
localidade. A Constituição 
de 1988, quando retirou o 
poder de legislar das As-
sembleias Legislativas, se 
teve um estado que foi pre-

judicado foi o Amazonas, 
diferente do Sul, Sudeste e 
Nordeste”, complementou 
o deputado.

Reinaldo Serrão, presi-
dente da Faddeam, afir-
mou ser a segunda vez que 
a instituição vem à Assem-
bleia Legislativa para di-
vulgar a luta emancipalista.

“Quero destacar que a 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas é a primeira do 
Brasil a propor a criação da 
Frente Parlamentar, dando 
voz e vez para os distri-
tos. Estamos realizando 
levantamento de estudos 
de viabilidade econômica, 
juntamente com IBGE, e 
quero elogiar o presidente 
da Aleam por seu empenho 
e apoio à nossa luta eman-
cipalista”, agradeceu.

EMANCIPAÇÃO

INTEGRAÇÃO... DE RONDON AOS TEMPOS 
ATUAIS (BR 319 E 174)
Sobre os desafios de tornar 

possível a integração da região 
norte ao restante do Brasil, 
me deparei com a história de 
um brasileiro que deveria ser 
tomado como case de suces-
so. Homem que desbravou o 
país no século XIX com uma 
missão considerada impossí-
vel na época, conectar pelo fio 
do telégrafo a capital federal, 
Rio de Janeiro; a cidade de São 
Paulo e o Triângulo Mineiro 
aos lugares mais distantes 
do território nacional, como 
Amazônia, Mato Grosso e a 
fronteira do Brasil com o Pa-
raguai. A dificuldade da missão 
estava em atravessar milha-
res de quilômetros de sertão 
e de florestas inexploradas. No 
final do trabalho, que durou 
anos, haviam sido instalados 
sete mil quilômetros de cabos 
telegráficos, o que permitiu 
que a comunicação atingisse 
territórios antes isolados.

Cândido Mariano da Sil-
va Rondon percorreu mais 
de 100 mil quilômetros pelo 
Brasil, o equivalente a duas 
voltas e meia ao redor do pla-
neta. Em suas andanças pelo 
país, Rondon ajudou a de-
marcar fronteiras, descobriu 
serras, planaltos, montanhas 
e rios, elaborando as primei-
ras cartas geográficas de 
áreas até então totalmente 
desconhecidas. Respeitan-
do os povos indígenas, ele 
mesmo sendo descendentes 
dos “bororós” e “terenas”. Foi 
um dos que incentivaram a 
criação do Parque Nacional 
Indígena do Xingu.

Outro reconhecimento 
mundial ao seu trabalho 
veio da Sociedade Geográfi-
ca de Nova York, que incluiu 
o nome Cândido Rondon, em 
placa de ouro, ao lado de 

outros quatro grandes des-
cobridores e exploradores da 
Terra como o maior estudioso 
das terras tropicais.

Analisando um pouco a tra-
jetória desse brasileiro, penso 
no que ele faria hoje pelo povo 
da Amazônia, com a evolução 
da engenharia, da tecnologia, 
e da política de hoje. Como in-
tegrar novamente os estados 
isolados do Brasil? 

Não sei se todos têm co-
nhecimento que o estado 
de Roraima depende 100% 
da BR 174 para sobreviver, 
é através da rodovia que o 
estado é abastecido. Refle-
tindo no custo de vida de 
seus moradores, sem falar 
no tratamento de saúde, o 
estado de Roraima não pos-
sui tratamento oncológico e 
envia seus pacientes muitas 
vezes debilitados para a Fun-
dação Cecon em Manaus. 

No Amazonas não é dife-
rente, a única forma de sa-
ída via terrestre é através 
da BR-319, são 30 anos de 
total incapacidade de nossos 
gestores federais em resol-
ver uma situação prioritária 
para os moradores do nor-
te. Recentemente, durante a 
pandemia da Covid-19, quan-
do precisamos de oxigênio e 
vivenciamos o drama diário 
de pessoas morrendo asfixia-
das nos hospitais do estado, o 
comboio que trazia oxigênio 
para a capital do Amazonas 
pela BR-319 enfrentou difi-
culdades no trajeto. Os ve-
ículos, que deveriam cruzar 
800 km em 36 horas, leva-
ram mais de cinco dias na 
estrada e chegaram a Manaus 
com atraso. Agora, imaginem 
quantas pessoas morreram 
nesses 5 dias? A rota da vida, 
como denominam a 319, em 

sua incapacidade de locomo-
ção, tirou a vida de muitos 
amazonenses.

Perto da capital Manaus 
atualmente outro ponto cru-
cial está em pauta, desde o 
final de setembro de 2022, 
quando duas pontes caíram 
num intervalo de 10 dias, pre-
judicando a vida de mais de 
100 mil pessoas e causando o 
desabastecimento nos cinco 
municípios próximos. Até ago-
ra a inoperância dos órgãos 
federais é total. No começo 
desta semana recebi dos mo-
radores as imagens de uma 
das balsas que substituem 
as pontes que caíram, sendo 
puxadas pela população com 
um cabo de aço. Convidei duas 
vezes o superintendente do 
Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transpor-
tes (DNIT) no Amazonas a 
comparecer na Assembleia 
Legislativa para esclarecer 
como e quando iniciará as 
obras, e simplesmente não 
obtive resposta. O próximo 
passo que vou dar será uma 
audiência pública para dar 
voz à população e ainda en-
trei com uma representação 
junto ao Ministério Público 
Federal para que o problema 
seja fiscalizado e tomadas as 
providências necessárias.

Voltando para a análise 
do passado, quando Ron-
don desbravou a Amazônia, 
sabe-se que com ele estava 
a vontade de fazer, a viabili-
dade política e o amor pelas 
pessoas que por aqui viviam. 
Percebo que os gestores fe-
derais desconhecem não só a 
história, mas, principalmente, 
a geografia da nossa região. 
O descaso e a negligência 
geram um inescrupuloso re-
trocesso, justo assim!

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

e que merecem um tratamento 
especial. Para tudo isso, a LGPD 
traz diretrizes para que os dados 
tenham finalidade; e que os dados 
não podem ficar armazenados 
indefinidamente naquele órgão 
para não ocorrerem vazamentos”.

A Lei Geral de Proteção de 
Dados (LGPD) já está em vigor, 
desde 2020, e regula o uso e 
tratamento de dados pessoais. 
Com as normas, definidas pela 
Lei 13.709/2018, as organizações 
passaram a contar com orien-
tações padrões para a coleta, o 
armazenamento e o tratamento 
de dados de seus clientes.

Encontro produtivo
Durante os dois dias foram 

abordadas palestras sobre o fun-
cionamento do Sistema de Con-
trole Interno do Poder Executivo 
e temas como Governança e In-
tegridade Estadual, Proteção de 
Dados, Auditoria Governamental 
e Controle Social. Segundo o con-
trolador-geral do Estado, Jeibson 
Justiniano, o encontro cumpriu o 
seu objetivo ao reunir os órgãos 
e entidades para discussão dos 
procedimentos e transparência 
da controladoria interna.
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Zambelli é 
alvo da justiça 
por vaquinha

INVESTIGAÇÃO 

A deputada federal Car-
la Zambelli (PL) tornou-ser 
alvo de uma ação popular 
na Justiça do Distrito Fede-
ral por realizar uma vaquinha 
para pagar as condenações 
em processos . Ela arrecadou 
R$ 168 mil. 

A ação ocorre na 14ª Vara Fe-
deral. Os advogados Amaury 
Soares Marques Junior e José 
Antonio Rolo Fachada pedem 
que a parlamentar devolva 
todo o dinheiro, alegando que 
a prática vai contra o princípio 
da moralidade pública. 

“Ainda que não se vislum-
bre crime ou ação típica, no 
ato aqui contestado, em que 
uma parlamentar, utilizando-
-se desta condição, socorre-
-se a uma rede denominada 
‘vakinha’ com intuito de arre-
cadar dinheiro do contribuin-
te para saldar seus compro-
missos pessoais, inegável sua 
imoralidade, razão suficiente 
para que seja coibido”, diz a 
petição.

A vaquinha foi divulgada há 
duas semanas pela deputa-
da. Ela disse que apenas no 
mês de abril as condenações 
somavam R$ 54 mil. 

“Tenho um processo do TSE 
de R$ 30 mil e outros 20 
processos de R$ 25 a R$ 30 
mil e que provavelmente eu 
vou perder vários deles por-
que são processos em que eu 
ataquei o Lula, em verdades. 
Eu fiz essa vaquinha e quero 
pedir sua ajuda, se você puder 
ajudar vai ser muito bem-
-vindo, porque eu não tenho 
condições de pagar com o 
meu salário esses valores”, 
pediu Zambelli.

Dino é apontado como um dos membros de primeiro escalão com ambição de disputar a Presidência da República no futuro

Protagonismo de Dino gera incômodo 
entre membros do governo Lula

MINISTRO DA JUSTIÇA

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
Alexandre de Moraes, 
determinou a liberda-

de do ex-secretário de Segu-
rança Pública do Distrito Fe-
deral, Anderson Torres, nesta 
quinta-feira (11). Torres, que foi 
ministro durante o governo do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), estava preso desde o dia 
14 de janeiro, por conta da in-
vestigação de suposta omissão 
nos atos golpistas do dia 8 de 
janeiro.

Na decisão, Moraes deter-
minou algumas medidas para 
que Torres pudesse responder 
em liberdade. Entre as exigên-
cias está o uso de tornozeleira 
eletrônica, está impedido de 
deixar o DF, sair de casa à 
noite e nos finais de semana, 
e suspensão do porte de arma. 
Além disso, o ex-secretário 
está proibido de usar redes 
sociais, e precisa entregar o 
passaporte às autoridades.

“As razões para a manuten-
ção da medida cautelar ex-
trema em relação a Anderson 
Gustavo Torres cessaram, pois 
a necessária compatibilização 
entre a Justiça Penal e o direito 
de liberdade demonstra que a 
eficácia da prisão preventiva já 
alcançou sua finalidade”, diz o 
ministro do STF em sua decisão.

Em abril, o Ministério Público 
Federal se mostrou favorável 
à soltura de Torres, mas re-
comendou algumas medidas 
cautelares, as mesmas que fo-
ram determinadas por Moraes. 
Poucos dias depois, Moraes se Anderson Torres não poderá usar redes sociais e será monitorado por tornozeleira eletrônica 

Torres está afastado 
do cargo de delegado 
da Polícia Federal (PF) 
até que o STF delibere 
sobre o assunto

 À frente de uma das principais 
pastas do governo Lula (PT), o mi-
nistro da Justiça, Flávio Dino (PSB), 
ganhou protagonismo no Planalto 
ao se colocar como ator central na 
resposta aos ataques golpistas de 8 
de janeiro e nos episódios de aten-
tados em escolas.

Também tem protagonizado em-
bates com opositores em audiências 
no Congresso Nacional, situações 
em que respostas irônicas bem-hu-
moradas a adversários viralizaram 
nas redes sociais e viraram memes.

Ao mesmo tempo, ele tem ge-
rado incômodo entre auxiliares 
do presidente Lula por seu estilo 
considerado centralizador e pouco 
colaborativo.

As reclamações sobre Dino giram 
em torno de rusgas com outros mi-
nistros, que o acusam de buscar 
exposição excessiva.

Dino é apontado como um dos 
membros de primeiro escalão com 
ambição de disputar a Presidência 
da República no futuro.

Colegas ministros dizem que Dino 
tem agenda própria e é pouco co-
laborativo. Brincam ainda que dá 
entrevistas demais à imprensa.

No Planalto, há divisão a respeito 
da atuação do ministro. Enquanto 
uma parte de auxiliares palacianos 
o defende ao dizer que Dino tem 
trabalhado bastante e atuado, sim, 
em conjunto com os ministérios 
palacianos, outros reclamam que 
o titular da Justiça tem dificuldade 
de aceitar a autoridade de Rui Costa 
(PT), da Casa Civil, e procura sempre 
despachar diretamente com Lula.

Auxiliares palacianos também cri-
ticam a conduta de Dino em ques-
tões ligadas à SRI (Secretaria de 
Relações Institucionais), comanda-

manifestou mantendo a prisão 
preventiva, que foi revogada 
agora.. 

Ex-secretário de Seguran-
ça Pública do Distrito Federal 
e ex-ministro da Justiça do 
presidente ex-presidente Jair 
Bolsonaro, Anderson Torres é 
investigado em um inquérito 
que tramita no Supremo Tribu-
nal Federal por suposta omis-
são de deveres funcionais nos 
atos antidemocráticos ocorri-
dos em 8 de janeiro, quando 
houve invasão de prédios na 
Praça dos Três Poderes, em 
Brasília.

Os invasores vandalizaram os 
prédios do Palácio do Planalto, 
do Congresso Nacional e do 
STF.

O Grupo Estratégico de Com-
bate aos Atos Antidemocrá-
ticos já havia apontado, em 
manifestações anteriores ao 
STF, a existência de indícios de 
que Torres tinha conhecimen-
to das convocações de teor 
antidemocrático e da chegada 
de mais de 130 ônibus a Brasília.

Além disso, de acordo com 
o MPF, relatórios de inteli-
gência produzidos a partir de 
6 de janeiro e compartilhados 
com agentes públicos designa-
dos para monitorar a situação 
continham informações deta-
lhadas sobre a manifestação 
convocada. 

Em outra ponta, a Polícia 
Federal investiga uma viagem 
de Torres à Bahia, na véspera 
do segundo turno das eleições 
presidenciais de 2022.

A viagem, na época, foi justifi-
cada para reforçar a atuação de 
policiais federais no combate a 
crimes eleitorais, como compra 
de votos.

No entanto, há suspeita de 
que Torres tenha viajado para 
pressionar a PF a barrar elei-
tores na região onde Lula, can-
didato do PT, tinha mais votos

Alexandre de Moraes 

da por Alexandre Padilha (PT).
Um episódio que gerou descon-

forto diz respeito ao chamado paco-
te da democracia, que foi elaborado 
pelo Ministério da Justiça.

Elaborado após os ataques aos 
três Poderes, o pacote consiste em 
uma série de projetos de lei que 
preveem, por exemplo, a criação de 
uma guarda no Distrito Federal, res-
ponsável por cuidar da segurança 
dos prédios públicos federais, e o 
endurecimento de punições para 

quem atenta contra o Estado de-
mocrático de Direito. 

O pacote foi entregue diretamente 
a Lula pelo ministro da Justiça. Mas 
os projetos não foram discutidos 
previamente com as pastas do Pla-
nalto e acabaram empacando na 
Casa Civil.

Das medidas anunciadas, foi dada 
prioridade à regulação das redes so-
ciais. Esse assunto teve um caminho 
facilitado porque havia o projeto de 
lei das fake news já em tramitação 

no Congresso Nacional, sob a relato-
ria de um deputado aliado, Orlando 
Silva (PC do B-SP).

Ainda assim, gerou incômodo na 
Esplanada o que ministros apontam 
como tentativa de Dino assumir o 
protagonismo de pautas de articu-
lação interministerial. Como exem-
plo, auxiliares palacianos citam que 
o texto do governo entregue ao 
deputado Orlando Silva teve o en-
volvimento de diversas pastas, não 
só da Justiça.

manda soltar 
Anderson Torres
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Wilson Lima visita sede da Coca-Cola 
nos EUA para renovar parceria 

Uma carta de intenções foi 
entregue, ontem (11), pelo 
governador Wilson Lima a 
executivos da Coca-Cola na 

busca de renovar a parceria entre o 
Governo do Amazonas e a empresa, 
a favor do desenvolvimento sus-
tentável do Estado. O documento 
que formaliza o convite para am-
pliação da parceria foi entregue 
na sede da companhia, em Atlanta 
(Georgia, Estados Unidos).

Na oportunidade, os dirigentes 
apresentaram a fábrica e progra-
mas sustentáveis da Coca-Cola ao 
governador. A parceria com o Estado 
já dura mais de três décadas - tem-
po que a companhia está instalada 
no Polo Industrial de Manaus. Para 
Wilson Lima, o encontro reforçou a 
importância da união entre Esta-
do e iniciativa privada para ampliar 
ações voltadas ao desenvolvimento 
sustentável da região.

“Todas essas parcerias que a 
gente tem feito com a Coca-Cola 
são importantes e eu vim aqui (na 
sede da empresa, nos EUA) entregar 
uma carta reforçando essa parceria 
e, naturalmente, trabalhando para 
aumentar essas atividades e es-
sas ações feitas em conjunto com 
o Governo do Estado”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

Além do chefe do maior estado 
brasileiro, estiveram presentes o 
presidente de Desenvolvimento In-
ternacional da empresa, Henrique 
Braun; a vice-presidente sênior e 
diretora de Comunicações, Susten-
tabilidade e Parcerias Estratégicas, 
Beatriz Perez; o vice-presidente de 
Política Global, Sustentabilidade 
Ambiental e Impacto Social, Mi-
chael Goltzman; o líder da área 
de Relações Governamentais da 
Coca-Cola no Brasil, Victor Bicca; 

CONFEITARIA 

Bolo da Mãe inaugura nova loja inspirada na casa da Barbie
DIVULGAÇÃO

A confeitaria “Bolo da Mãe” deu 
mais um passo em sua história de 
empreendedorismo e inaugurou, 
nessa semana, uma nova loja, na 
Avenida Constantino Nery, 4002, 
bairro Chapada, Zona Centro-Sul 
de Manaus. A nova unidade conta 
com espaço amplo e decorado com 
temática da famosa casa rosa da 
Barbie, onde o público pode regis-
trar fotos divertidas. 

Com mais de 20 sabores no car-
dápio, a Bolo da Mãe oferece bo-
los caseiros e elaborados, como os 
modelados em pasta americana. À 
frente do negócio, a empreendedo-
ra Esther Reis, que decidiu viver do 
mundo dos doces há quase 10 anos.

Bolo da Mãe
Depois de se dedicar aos servi-

ços de salão de beleza e loja de 
informática, a confeiteira Esther 
Reis passou a investir no ramo 
de doces em 2014, visando ter 

mais tempo com a família en-
quanto fazia algo que gostasse. 
Inicialmente, Esther começou as 
vendas com 4 sabores de bolos, a 
princípio, voltados para festas de 
aniversário e casamentos. 

Hoje, quase 10 anos depois, a 
Bolo da Mãe expandiu conside-
ravelmente e se tornou uma das 
principais opções no mercado de 
bolos para os manauaras. O cardá-
pio conta com mais 20 sabores de 
bolo, dos estilos simples aos mais 
sofisticados, além de uma variedade 
de doces e salgados. As duas lojas da 
empresa estão localizadas no Sho-
pping Manaus Via Norte (quiosque) 
e no bairro Chapada. 

Para mais informações, você pode 
acessar o Instagram @bolodamae 
ou entrar em contato por meio dos 
números (92) 98254-8879 - Cha-
pada, (92) 99398-9083 - Shopping 
Via Norte, (92) 99205-0157 - enco-
menda de Bolos Confeitados.

Em Tempo

Diego Peres / Secom

além do secretário de Estado de 
Meio Ambiente, Eduardo Taveira; 
e do secretário-chefe da Casa Civil, 
Flávio Antony.

Carta de intenções
Entre os compromissos contidos 

no documento estão ações volta-
das à redução do desperdício; do 
consumo consciente; do reapro-
veitamento energético e a recicla-
gem; fomento às cadeias produtivas 
de baixas emissões; redução das 
emissões de carbono em grandes 
eventos; fortalecimento da defesa 
do Polo Industrial de Manaus, em 
especial nas atividades sustentá-
veis, como o polo de concentrados; 
e ampliação da oferta de Serviços 
Ambientais nas Unidades de Con-
servação do Amazonas.

Governador Wilson Lima entrega carta de intenções a executivos da companhia para ampliar ações no Amazonas

“Com foco na sustentabilidade 
e no desenvolvimento econômico 
sustentável da região, a Coca-Cola 
Brasil reforça seu compromisso de 
continuar contribuindo pela gera-
ção de emprego e renda e também 
pela proteção da floresta amazôni-
ca. Receber as lideranças do Ama-
zonas em nossa sede, em Atlanta, 
é uma oportunidade de reforçar 
o nosso compromisso com toda a 
região”, ressaltou o diretor de Rela-
ções Governamentais da Coca-Cola 
Brasil, Victor Bicca.

Parceria e presença no Amazonas
A Coca-Cola atua há 33 anos no 

Amazonas com a Recofarma, a fá-
brica de concentrados detentora do 
título de maior exportadora entre 
as empresas instaladas no Polo 

Industrial de Manaus, além da pre-
sença do Grupo Solar, fabricante do 
Sistema Coca-Cola Brasil no Estado. 
Segundo a empresa, a presença no 
Estado gera mais de 14 mil empregos 
e renda na capital e no interior, além 
disso 100% do guaraná utilizado nas 
bebidas à base do fruto do Guara-
ná (como Fanta Guaraná, Guaraná 
Kuat, Tuchaua) são provenientes 
do Amazonas.

Um dos principais programas da 
empresa no estado é Olhos da Flo-
resta, criado em 2016 em parceria 
com o Instituto de Manejo e Certi-
ficação Florestal e Agrícola (Imaflo-
ra), que oferta apoio técnico para a 
adoção de práticas agroecológicas, 
como inclusão social, geração de 
renda e uso racional dos recur-
sos naturais. Com essa iniciativa, 

a Coca-Cola Brasil está presente 
em 90% das áreas produtivas do 
guaraná em território amazonense, 
o que compreende 18 municípios e 
124 comunidades, envolvendo mais 
de 350 famílias de produtores e 
beneficia mais de 3 mil pessoas na 
cadeia produtiva.

Entre as principais parcerias da 
empresa com o Governo do Estado 
estão: patrocínio oficial, há 27 anos, 
do Festival Folclórico de Parintins; 
iniciativas como a ação Recicla, Ga-
lera, que mobiliza os bumbás para 
dar destinação correta aos resíduos 
gerados durante o evento; parce-
ria público-privada ao ofertar 600 
refeições/dia para a unidade do 
Centro de Manaus do restaurante 
popular Prato Cheio, que oferece 
refeição a R$ 1, entre outros.

Estado busca 
investimentos da 
iniciativa privada 
para ampliar ações 
do desenvolvimento 
sustentável

Confeiteira Esther 
Reis inaugura nova 
loja da “Bolo da Mãe”
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Contribuindo para en-
cerrar com o estere-
ótipo antiquado que 
enxergava mães como 

figuras pouco participantes 
do mundo das finanças, pes-
quisa da Serasa aponta que 
mais de 90% das mulheres 
com filhos têm responsabi-
lidade ao lidar com o orça-
mento familiar. Ao analisar as 
diferentes conjunturas dos 
lares brasileiros, as mães sol-
teiras, viúvas e divorciadas 
são, em maioria, as únicas 
provedoras das residências, 
encarregadas de cuidar dos 
filhos e dar conta de todas 
as despesas.

O recorte inédito faz par-
te do estudo Relevância das 
Mulheres nas Finanças das 
Famílias Brasileiras, realizado 
pela Serasa em parceria com 
o instituto Opinion Box em 
fevereiro de 2023. De acordo 
com o levantamento, 48% das 
mães solteiras, que declaram 
possuir pelo menos um fi-
lho, não possuem companhia 
para dividir as finanças e são, 
portanto, as responsáveis 
exclusivas por arcar com os 
gastos familiares. No caso de 
mães divorciadas e viúvas, os 
números são ainda maiores, 
atingindo 65% e 57% dessas 
parcelas de respondentes, 
respectivamente.

“As mães casadas repre-
sentam a única fatia entre as 
participantes com filhos que 
possuem maior parcela de 
ajuda para manter a família 
financeiramente (32%)”, ex-
plica Patrícia Camillo, geren-
te da Serasa. “Sem apoio, as 
mulheres se tornam fonte de 
renda para manter a família e 

DIVULGAÇÃO

Mães solteiras precisam arcar muitas vezes com toda a despesa dos lares
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“Desde que fiquei negativa-
da, minha meta se tornou a 
quitar essa pendência, pois 
isso me impedia de realizar 
uma série de coisas do dia a 
dia e seguir meus sonhos”, 
conta. “Ver todas as pessoas 
aliviadas e tocando o sino 
no Feirão foi muito grati-
ficante, principalmente, por 
saber que também vivi essa 
experiência”.

Como mãe solo, a gaúcha 
acredita que a organização 
financeira é a chave para ga-
rantir as finanças da casa e 
proporcionar uma boa qua-
lidade de vida para os filhos. 
“Não é uma tarefa fácil e 
eu tive que aprender a li-
dar com o dinheiro sozinha. 
Hoje, consigo controlar meus 
custos mensais, definindo 
o quanto vou receber e o 
quanto consigo gastar, além 
de reservar uma parte para 
emergências”.

A paulistana Viviane San-
tos, de 35 anos, trabalha 
como cuidadora e está grá-
vida de seu segundo filho. 
Em novembro de 2022, par-
ticipou da edição física do 
Feirão Serasa Limpa Nome 
em São Paulo, acompanhada 
de sua mãe, dona Renilda 
Santos. Na época, as duas 
contabilizavam mais de R$47 
mil em dívidas com cartão 
de crédito. “Acabamos nos 
enrolando com compras do 
dia a dia e virou uma grande 
bola de neve. Levei minha 
mãe para negociar na tenda 
e descobri a minha pendência 
na própria fila”, conta Viviane, 
que, atualmente, mora sozi-
nha com seu primeiro filho.

Cinco meses depois, a 

Nove em cada dez mães participam 
do orçamento familiar 

Secretário de Estado do Meio Ambiente, Eduardo Taveira, esteve em Miami para assinar a criação da câmara

Shoppings ampliam 
horário de funcionamento

Para atender os clientes, o 
Amazonas Shopping e o Shop-
ping Ponta Negra irão ampliam o 
horário nesta sexta-feira (12) e sá-
bado (12), antes do Dia das Mães, 
que é comemorado domingo (14). 
A iniciativa tem como propósito 
oferecer mais tempo para as pes-
soas fazerem suas compras, com 
tranquilidade e conforto.

No Amazonas Shopping, as lojas 
irão funcionar das 10h às 23h, ou 
seja, com uma hora a mais. No 
Dia das Mães, o shopping abre 
normalmente. Como ocorre aos 
domingos, as lojas funcionam das 
14h às 21h e a praça de alimenta-
ção das 12h às 21h.

A gerente de marketing do 
Amazonas Shopping, Ivanna Pas-
sos, ressalta que os lojistas estão 
com um mix de produtos bastante 
variados para a data. “Há opções 
para todos os gostos e estilos de 

mães. E, com o horário ampliado, 
os filhos vão poder fazer as com-
pras com comodidade”, afirmou.

Já o Shopping Ponta Negra 
irá estender o horário de fun-
cionamento até as 23h, nesta 
sexta-feira e sábado (12 e 13). No 
domingo, o funcionamento será 
normal, das 12h às 22h para a 
praça de alimentação; e das 14h 
às 21h para lojas e quiosques.

Priscila Furtado, gerente de 
marketing do Shopping Ponta 
Negra, explica que já é tradi-
cional estender o horário de 
funcionamento em datas im-
portantes para o comércio. “Os 
horários alternativos são mais 
uma oportunidade para quem 
quer fugir dos horários de pico 
do comércio e prefere escolher 
o presente sem a movimentação 
intensa do período regular de 
funcionamento”, conta.

COMPRAS DO DIA DAS MÃES

Amazonas adere à Câmara de Bioeconomia 
Em Tempo

O Governo do Amazonas assi-
nou, na quarta-feira (10), a criação 
da Câmara de Bioeconomia da 
Amazônia. Com sede em Miami, 
nos Estados Unidos, a iniciativa 
tem o objetivo de fomentar in-
vestimentos para comercializa-
ção de produtos da floresta no 
mercado internacional.

A Câmara foi viabilizada pela 
Força-Tarefa dos Governadores 
para o Clima e Florestas (GCF 
Task Force) junto à Universidade 
da Flórida. Agora, o Amazonas, 
bem como os demais Estados 
da Amazônia membros do GCF, 
passam a integrar o grupo de 
fundadores do espaço.

Segundo o secretário de Estado 
do Meio Ambiente, Eduardo Tavei-
ra, que esteve na solenidade re-
presentando o governador, Wilson 

AMAZÔNIA 
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Centro de compras do Amazonas Shopping

quitar as contas que chegam 
todos os meses. Cada vez 
mais empoderadas também 
no mundo das finanças, os 
dados refletem o perfil des-
sa mãe brasileira que atua 
ativamente para gerir as fi-
nanças da casa sozinha”.

Em um cenário que avan-
ça para reconhecer mulheres 
no mercado de trabalho e sua 
relação com o poder aqui-
sitivo, as dificuldades ainda 
existem e atingem mães em 
diferentes arranjos familia-
res. Segundo a pesquisa, a 
maioria das entrevistadas já 
recorreu a algum “bico” ou 
trabalho informal para com-
plementar a renda.

O recorte chama atenção, 
principalmente, entre o gru-
po de mães solteiras, no qual 
84% revelam já ter procurado 
formas de obter ganhos ex-
tras. “Mesmo possuindo um 
trabalho fixo, as mulheres 
que cuidam de seus filhos 
ainda buscam outras formas 
de manter as contas em dia e 
a qualidade de vida”, explica 
Patrícia.

Histórias de mães, dívidas 
e vidas retomadas

Aline dos Santos Barbosa, 
de 34 anos, é mãe de qua-
tro filhos e ficou conheci-
da como @maecrespa nas 
redes sociais, em que atua 
como influenciadora digital 
e publica conteúdos sobre 
maternidade. 

Atualmente, conta com 
mais de 20 mil seguidores 
nas redes sociais e recorda 
que conseguiu quitar suas 
dívidas em uma edição do 
Feirão Serasa Limpa Nome. 

Lima, a expectativa é que a Câmara 
incentive uma maior interação com 
o mercado global, para incentivar 
a bioeconomia, estimular cadeias 
produtivas sustentáveis e fortale-
cer a geração de renda no estado.

“Esta é uma ação que nasceu 
para que produtos da sociobio-
diversidade da Amazônia tenham 
acesso a mercados internacio-
nais, ajudando na criação de um 
sistema regional de inovação com 
base na floresta e seus recursos. A 
ideia é que a gente possa ampliar 
a geração de renda sustentável, 
fortalecendo uma economia de 
base florestal sólida e de reco-
nhecimento internacional”, res-
saltou o secretário.

As primeiras tratativas para 
criação da Câmara iniciaram na 
13ª Reunião Anual do GCF Task 
Force, realizada em fevereiro, no 
estado de Yucatán, no México. Na 

ocasião, o governador assinou um 
Memorando de Entendimento 
para intensificar as cooperações 
para o comércio de produtos da 
bioeconomia. 

Plano de Bioeconomia do Ama-
zonas

Além da criação da Câmara, 
o Governo do Estado também 
garantiu recursos, por meio da 
Agência dos Estados Unidos para 
o Desenvolvimento Internacional 
(United States Agency for Inter-
national Development, USAID), 
para elaboração de um Plano de 
Bioeconomia para o Amazonas.

 A proposta é estruturar um sis-
tema de inovação da floresta em 
pé, junto a parceiros internacionais, 
que vai incluir, também, a Univer-
sidade do Estado do Amazonas 
(UEA) e a Federação das Indústrias 
do Estado do Amazonas (Fieam).

sensação de alívio continua: 
“Conseguimos quitar um dos 
acordos por cento e poucos 
reais, e sigo pagando o outro. 
É uma nova vida para conse-
guir realizar outros projetos 
e cuidar, agora, dessa criança 
que está chegando”.

Graciete Silva, de 32 anos, 
também vive em São Paulo 
com seus dois filhos. Sepa-
rada há dois anos, conta que 
a única renda da família vem 
de seu trabalho como repo-
sitora. “Esse período, em que 
passei a ser a responsável 
exclusiva pelas despesas da 

casa, foi bem difícil. Comprei 
alguns materiais de constru-
ção para terminar de cons-
truir a minha cozinha, mas 
fiquei desempregada e não 
consegui arcar com todas 
as parcelas, o que acabou 
acarretando uma dívida com 
o banco”.

Em março deste ano, Gra-
ciete conseguiu renegociar 
essa pendência pelo aplica-
tivo da Serasa e, com o nome 
limpo, começou a sonhar no-
vamente. “Além de impedir 
meu acesso ao crédito, as 
dívidas me causavam preo-

cupação e dores de cabeça”, 
afirma. “Agora, me sinto ali-
viada e pronta para retomar 
todos os planos”, conta.

Serasa Limpa Nome
Durante todo o ano, o Se-

rasa Limpa Nome oferece 
ofertas e condições especiais 
para estimular a quitação 
das dívidas. Para consultar, 
acesse os canais oficiais da 
empresa: Site: http://www.
serasalimpanome.com.br; 
App Serasa no Google Play 
e App Store; WhatsApp 11 
99575–2096.

Pesquisa revela que mães solteiras, viúvas 
e divorciadas arcam de forma independente 
com as despesas das residências



Em Tempo

O Governo do Amazonas fechou 
o segundo bimestre deste ano 
atingindo a marca de R$ 158,2 
milhões em investimentos rea-

lizados na manutenção do Passe Livre 
Estudantil, cumprindo o cronograma 
que permite viabilizar a gratuidade do 
transporte público a 170 mil alunos da 
rede estadual e municipal de ensino.

Os repasses dos recursos são feitos 
à Prefeitura de Manaus, a cada dois 
meses, pela Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE) do Governo do 
Amazonas, órgão que agora faz parte 
da Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Urbano e Metropolitano 
(Sedurb).

“Essa parceria com a Prefeitura é 
muito importante, porque o Passe Li-
vre Estudantil dá tranquilidade, prin-
cipalmente, no orçamento daquelas 
famílias mais carentes, que precisam 
desse suporte para manter o filho na 
escola. Evita a evasão escolar e dá 
uma garantia a mais de que os alunos 
estarão em sala de aula, se preparando 
para o futuro”, ressalta o governador 
Wilson Lima.

O convênio, no ano passado, foi no 
valor total de R$ 118,2 milhões por parte 
do Governo do Estado, já integralmente 
repassado à Prefeitura, e a contraparti-
da do município de R$ 36 milhões. Este 
ano, o Governo do Amazonas repassará 
ao Passe Livre R$ 120 milhões até de-
zembro. A contrapartida do município 
será no mesmo valor de 2022.

Manaus, sexta-feira 12 de maio de 2023
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Passe Livre garante que 
mais de 50 mil alunos da 
rede municipal de ensino e 
120 mil do Estado chegam 
à escola todos os dias

EUZIVALDO QUEIROZ / SEDUC 

Alunas usam o Passe Livre Estudantil para chegar às  escolas todos os dias

Passe Livre garante transporte 
gratuito para 170 mil alunos 

De acordo com o secretário da Se-
durb e coordenador executivo da UGPE, 
engenheiro civil Marcellus Campêlo, os 
repasses do Governo do Estado, em 
2023, são de R$ 20 milhões a cada 
bimestre, totalizando seis parcelas ao 
ano, duas já pagas, no total de R$ 40 
milhões. “Em dois anos, os investimen-
tos por parte do Governo do Amazonas 
serão de R$ 238,2 milhões na manu-
tenção do Passe Livre”, afirmou.

É graças ao Passe Livre que mais 
de 50 mil estudantes da rede pública 
municipal de ensino e 120 mil do estado 
chegam à escola todos os dias. São 
44 passagens por mês a cada aluno, 
beneficiando quem mora a mais de 1 
km da escola.

Investimentos em mobilidade ur-
bana

O Passe Livre Estudantil, explica 
Marcellus Campêlo, é parte de uma 
série de investimentos que vêm sendo 
realizados pelo Governo do Amazonas 
na área de transporte público e mobili-
dade urbana e que incluem melhoria da 
frota e obras em vias públicas. “Com os 
investimentos que estão sendo feitos, 
o governador Wilson Lima pretende re-
solver o problema do fluxo de veículos, 
em especial nas zonas norte e leste de 
Manaus”, destacou.

Como parte desse pacote, começou 
a ser realizada na última segunda-feira 
(08/05), a construção do viaduto que 
sairá da avenida Barão do Rio Branco 
sobre a avenida das Torres, facilitando o 
trânsito de veículos no local e entorno. 
O investimento, de R$ 52,4 milhões, 
terá aporte financeiro do Governo do 
Amazonas na ordem de R$ 51,2 milhões, 
cabendo ao município R$ 1,1 milhão.

A rotatória do bairro Jorge Teixeira, 
na zona leste, é outro local que será 
transformado, com a construção de um 
viaduto na área, conhecida como “Bola 

COVID-19

Agente de saúde aplica vacina bivalente em ponto de vacinação

Manaus tem 477 mil pessoas aptas a receber vacina bivalente
Redação

Manaus tem 477.476 pessoas 
com 18 anos ou mais aptas a 
receber a vacina bivalente, que 
protege contra formas graves da 
Covid-19 e está disponível para 
todos os adultos que receberam 
pelo menos duas doses de vaci-
nas monovalentes no esquema 
primário ou reforço, a mais re-
cente delas há pelo menos qua-
tro meses. A Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), responsável 
pela campanha, oferta o imuni-
zante em 75 pontos de vacinação.

A secretária municipal de Saú-
de, Shádia Fraxe, enfatiza a im-
portância de a população manter 
as medidas preventivas Covid-19, 
entre elas a atualização do es-
quema vacinal contra a doença, 
mesmo após a declaração do fim 
da emergência de saúde públi-
ca pela Organização Mundial de 
Saúde (OMS).

“Apesar da queda nos números 
da Covid-19 em todo o mun-
do, a pandemia permanece e a 
doença segue podendo causar 
internações e mortes. Portanto, 
a população não pode deixar de 
lado as ações de enfrentamen-
to, incluindo a vacinação. Quem 

DIVULGAÇÃO / SEMSA

2ª dose de vacinas monovalentes 
do esquema primário, o usuário 
deve procurar qualquer um dos 
75 pontos de vacinação mantidos 
pela Prefeitura de Manaus e apre-
sentar documento de identidade 
com foto, CPF ou Cartão Nacional 
de Saúde (CNS) e cartão de vacina.

Crianças e adolescentes
Adolescentes a partir de 12 anos 

que não integram os grupos prio-
ritários para a vacina bivalente 
podem receber a 1ª ou 2ª doses, 
ou dose de reforço, de vacinas 
monovalentes contra a Covid-19, 
conforme as normas definidas pelo 
Ministério da Saúde para cada pú-
blico, em um dos 75 pontos de 
vacinação da Semsa.

Os bebês a partir de 6 meses até 
as crianças menores de 12 anos são 
atendidos em unidades específicas, 
dentre as quais 14 voltadas à imu-
nização de bebês de 6 meses a 4 
anos de idade, e 35 destinadas à 
aplicação das doses em crianças 
de 5 a 11 anos.

Os pontos de vacinação da rede 
municipal funcionam de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 17h, sendo 
que nove deles têm atendimento 
em horário ampliado, das 8h às 20h, 
para facilitar o acesso à imunização 

para quem não tem disponibilidade 
no horário comercial. Os usuários 
podem ainda buscar uma das nove 
salas de vacina que atendem aos 
sábados, das 8h às 12h.

Multivacinação
A imunização contra a Covid-19 

será ofertada também durante a 
campanha de multivacinação da 
Prefeitura de Manaus, voltada para 
o público de zero a 14 anos. A mo-
bilização, que busca ampliar a pro-
teção de crianças e adolescentes 
da capital amazonense contra do-
enças imunopreveníveis, tem início 
no sábado (13), e segue até o dia 
25, tendo o dia 20 de maio como 
o “Dia D de Mobilização”, conforme 
orientação do Governo do Amazo-
nas, que coordena a campanha em 
todo o Estado.

A secretária Shádia Fraxe as-
sinala que todos os imunizantes 
indicados para a faixa etária de 
zero a 14 anos serão ofertados nas 
171 salas de vacina da Semsa, bem 
como, vacinas contra a Covid-19 e 
contra a influenza, está indicada 
para crianças de 6 meses a menores 
de 5 anos, gestantes, puérperas, 
indígenas, idosos de 60 anos ou 
mais, trabalhadores da saúde e 
professores.

toma a bivalente tem maior proteção 
contra o vírus original e as subvarian-
tes Ômicron, e um risco menor de 
desenvolver complicações”, ressalta.

Além das pessoas de 18 anos ou 
mais, podem receber a vacina bi-
valente os adolescentes a partir de 
12 anos que fazem parte de um dos 
grupos prioritários definidos pelo 
Ministério da Saúde. São eles: pa-
cientes imunocomprometidos, pes-

soas com comorbidades; indígenas e 
quilombolas; gestantes e puérperas 
(mães até 45 dias após o parto); tra-
balhadores da saúde; pessoas com 
deficiência permanente; população 
privada de liberdade, adolescentes 
cumprindo medida socioeducativa e 
funcionários do sistema de privação 
de liberdade.

Para receber o imunizante, seja 
ele da vacina bivalente ou de 1ª ou 

do Produtor”. A obra foi orçada em R$ 
82,8 milhões, com investimentos de R$ 
80,2 milhões do Governo do Amazonas 
e o restante de contrapartida municipal.  

Em junho do ano passado, o gover-
nador Wilson Lima também assinou 
dois convênios para obras em parceria 
com o município. O primeiro deles vai 
viabilizar a reforma do terminal de 
ônibus T6, no bairro Lago Azul, na zona 
norte. O terminal passará a funcionar 
como a nova rodoviária de Manaus, que 
hoje opera na avenida Djalma Batista. 
A obra, orçada em R$ 13,7 milhões, tem 
investimentos de R$ 13,1 milhões do 

Governo do Amazonas. “Quando esti-
ver pronta, vai ajudar a aliviar o trânsito 
na Djalma Batista, onde hoje ainda 
funciona o terminal intermunicipal e 
interestadual”, observou o secretário 
Marcellus Campêlo.

O outro convênio é para a construção 
de uma passarela na avenida Ephigê-
nio Sales, zona centro-sul da cidade, 
local de grande fluxo de veículos, onde 
pedestres se arriscam entre os carros 
para atravessar nos dois sentidos da 
via. Dos R$ 9,1 milhões investidos no 
projeto, mais de R$ 8,7 milhões são 
verbas estaduais.

Outra linha de atuação do Gover-
no do Estado tem sido no suporte 
ao asfaltamento das ruas da capital 
amazonense. Desde o ano passado, 
já foram repassados à Prefeitura R$ 
181,8 milhões, para o recapeamento 
das ruas, em todas as zonas da cidade, 
através do programa “Asfalta Manaus”.

Até a conclusão de todos os convê-
nios, segundo Marcellus Campêlo, o 
Governo do Amazonas terá repassado 
ao município R$ 423,4 milhões em for-
ma de convênios celebrados via UGPE, 
direcionados a transporte e mobilidade 
urbana em Manaus.
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Com um investimento de R$ 
15 milhões, a ordem de ser-
viço para a construção do 
Terminal de Integração 7, o 

T7, foi assinada nesta quinta-feira 
(11), em Manaus.

O espaço localizado na avenida 
Torquato Tapajós, esquina com 
avenida do Turismo, bairro Tarumã, 
próximo ao complexo viário Lydia 
da Eira Corrêa, vai beneficiar mais 
de 45 mil pessoas por dia.

A obra terá 4 mil metros quadra-
dos de área construída e contará 
com uma infraestrutura completa 
para atender com segurança e con-
forto a população de toda a cidade.

“O Implurb [Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano] já libe-
rou o licenciamento de 2 milhões 
e 200 mil metros de obras, sendo 
que a grande maioria dessas obras 
é de empreendimentos, condomí-
nios, nas zonas Oeste e Norte. Esse 
ponto é um local estratégico, onde 
teremos a oportunidade de sair-
mos em linha reta do Terminal 1, 
que é o do Centro, até aqui. Fu-
turamente, com a construção do 
complexo viário da Arena da Ama-
zônia, faremos esse percurso sem 
um sinal. Com isso, teremos esse 
modal do transporte coletivo em 
perfeito funcionamento, garantin-

do assim uma maior agilidade para 
a população”, enfatizou o prefeito 
David Almeida.

A partir do Terminal 7, as viagens 
serão mais rápidas pelo corredor 
viário, proporcionando maior agi-
lidade aos usuários do transporte 
coletivo local. O terminal irá co-
nectar diretamente os moradores 
do bairro às estações de transbor-
do do corredor viário da Torquato 
Tapajós e da avenida Constantino 
Nery, permitindo o pagamento de 
uma única tarifa. 

Conforme estudo técnico e le-
vantamento realizado pelo Institu-

to Municipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), atualmente trafegam pelo 
trecho que foi analisado cerca de 
20 linhas de transporte coletivo, 
atendendo uma média diária de 
45 mil passageiros.

David Almeida destacou também 
que o novo terminal de integração 
será fundamental para os mora-
dores das comunidades instaladas 
no decorrer da BR-174 e AM-010.

“A construção do T7 neste ponto 
é necessária também para atender 
a demanda dos moradores da zona 
rural de Manaus na BR-174. Agora, 
eles podem pegar um ônibus, vir 

até aqui e pegar outro que ligue 
até o Centro. Além disso, com a 
construção do anel viário Sul, do 
antigo Café da Joelza até o Sivam, 
ele já vem pela avenida Pedro Tei-
xeira, segue até aqui e pode ir até a 
nova rodoviária, que será construí-
da onde está localizado agora o T6, 
no conjunto Viver Melhor. Assim, 
conseguimos ligar com uma maior 
eficiência todas as zonas da cidade 
de Manaus”, concluiu o prefeito.

Para o diretor-presidente do 
IMMU, Paulo Henrique Martins, 
o novo terminal vai resolver um 
problema no transporte coletivo 

UEA realiza palestra sobre 
Inteligência Artificial

A Escola de Direito da Univer-
sidade do Estado do Amazonas 
(ED/UEA) realizará, no dia 16 de 
maio de 2023, às 14h, uma mesa 
redonda sobre Inteligência Arti-
ficial com o objetivo de discutir 
e ampliar conhecimentos sobre 
suas consequências nos aspectos 
jurídicos. O evento será realizado 
no auditório da ED, localizado na 
av. Major Gabriel, 767, Centro.

A atividade ocorrerá em parceria 
com a Escola do Servidor Judicial 
do Tribunal de Justiça do Ama-
zonas (Ejud) e sob a coordenação 
da Profª. Dra. Luziane Figueiredo. 
Durante a atividade, a professora 
Luziane Figueiredo falará sobre o 
tema da sua tese de doutorado, 
que aborda a inteligência artificial 
e sua interferência no livre arbítrio 
para as decisões democráticas.

O diretor da ED, Alcian Pereira, 
ressaltou a importância dos proje-
tos para a comunidade acadêmica 
da UEA. “A Escola de Direito man-
tém um laboratório de inovação 

denominado Lawin, que compar-
tilha da preocupação de inovar 
por meio do Direito e da legislação 
atual. Nesse sentido, os alunos 
atuam desde o estágio supervi-
sionado em casos que envolvem 
temas atuais, como direitos da 
personalidade nas redes sociais, 
Lei de Proteção de Dados Pessoais 
(LGPD), compliance, entre outros.”

O Prof. Dr. Alessandro Bezer-
ra falou sobre a expectativa do 
evento para os alunos da Escola 
de Direito. “A expectativa é que 
tenhamos um evento muito in-
teressante, com temática total-
mente alinhada às oportunidades 
e preocupações atuais quanto ao 
desenvolvimento e uso da inteli-
gência artificial nas mais diversas 
áreas. A aplicação de IA na área 
jurídica terá destaque no evento, 
o que nos mostra o poder de in-
tegração das novas tecnologias e 
como elas são capazes de desper-
tar interesses comuns em áreas 
que antes pareciam tão distantes.”

EDUCAÇÃO 

Prefeito afirma 
que o terminal 
contará com 
segurança e 
conforto 

Obra terá 4 mil metros quadrados 
de área construída

David Almeida assina ordem 
de serviço do Terminal 7 

Mais de 20 bairros de Manaus já possuem pontos de consumo de gás natural

Em cinco anos, número de usuários 
de GNV salta mais de 1000% no AM

 A adesão ao gás natural está 
crescendo cada vez mais no Ama-
zonas. O salto significativo do nú-
mero de unidades consumidoras 
(UC´s) contratadas, nos últimos 
cinco anos, comprova o uso cada 
vez maior do combustível como 
alternativa energética no estado.

A quantidade de usuários con-
tratados passou de 1.203 no pri-
meiro trimestre de 2019 para 14.078 
no mesmo período de 2023, nos 
segmentos termelétrico, indus-
trial, veicular, comercial, residen-
cial e autogeração/liquefação. O 
acréscimo gerado neste indicador 
foi de 1.070%, conforme dados da 
Companhia de Gás do Amazonas 
(Cigás).

Este avanço decorre dos investi-
mentos da concessionária na am-
pliação do sistema de distribuição 
de gás natural. Desde o início de sua 

operação comercial (em dezembro 
de 2010) até fevereiro deste ano, 
os investimentos da Companhia, 
oriundos de recursos próprios, 
chegaram a R$ 780,8 milhões (em 
valores corrigidos).

Atualmente, são 249 quilôme-
tros de rede de distribuição de gás 
natural (RDGN) construída. Essa 
infraestrutura de gasodutos já pro-
picia o atendimento de pontos de 
consumo de gás natural em mais 
de 20 bairros de Manaus: Colônia 
Terra Nova, Lago Azul, Novo Israel 
e Santa Etelvina, na zona norte; 
Armando Mendes, Colônia Antô-
nio Aleixo e Gilberto Mestrinho, 
situados na zona leste; além de 
Alvorada e Dom Pedro na zona 
centro-oeste; e mais, Compensa, 
Ponta Negra, São Jorge e Tarumã 
na zona oeste. Já na zona centro-
-sul, há unidades consumidoras 

nos bairros Aleixo, Adrianópolis, 
Chapada, Flores, Nossa Senhora 
das Graças, Parque 10 de Novem-
bro e São Geraldo e ainda, os bairros 
Centro, Distrito Industrial, Japiim, 
Praça 14 de Janeiro, Presidente 
Vargas e Vila Buriti na zona sul.

A Cigás também fornece o com-
bustível para abastecimento de 
usinas termelétricas (UTEs) que 
geram energia elétrica para Ma-
naus e os municípios de Anamã, 
Anori, Caapiranga, Coari e Coda-
jás. Pelo fato do Amazonas estar 
integrado ao Sistema Interligado 
Nacional (SIN) de produção e trans-
missão de energia elétrica, o gás 
natural oriundo do estado tam-
bém beneficia outras localidades 
do País. No caso de Manaus, grande 
parcela da energia consumida é 
produzida por UTEs movidas a gás 
natural.

COMBUSTÍVEL

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

da cidade que surgiu com o cres-
cimento dos bairros próximos ao 
longo da avenida Torquato Tapajós.

“Gostaria de destacar aqui as 
dificuldades que os moradores 
desta região têm em relação ao 
transporte coletivo. Semanalmen-
te, recebemos na sede do IMMU 
lideranças comunitárias daqui, que 
solicitam melhorias nas linhas que 
atendem os bairros localizados na 
zona Norte. A cidade de Manaus 
está crescendo, principalmente 
para este lado. Assim, essa nova 
construção vem ao encontro com 
o planejamento da Prefeitura de 
Manaus em levar os serviços pú-
blicos com qualidade para todos 
os moradores”, finalizou.

Estrutura
O projeto também inclui guarita, 

sala dos motoristas, sanitários fe-
minino, masculino e para pessoas 
com deficiência, salas da Secreta-
ria Municipal de Limpeza Urbana 
(Semulsp), do Sindicato das Em-
presas de Transportes de Passa-
geiros do Amazonas (Sinetram) 
e da Guarda Municipal, visando 
o reforço e segurança da região.

O terminal será composto por 
duas plataformas, sendo uma para 
articulado e convencional e uma 
apenas para veículos convencio-
nais, que irão realizar viagens dos 
bairros ao terminal (as chamadas 
linhas alimentadoras) e do bairro 
em direção ao centro da cidade (as 
linhas troncais). O novo terminal 
irá atender usuários de transporte, 
principalmente, das zonas Oeste 
e Norte.

DIVULGAÇÃO

Alunos terão oportunidade para entender relação entra AI e democracia
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LULA MARQUES 

O ministro das Relações Ex-
teriores, Mauro Vieira, dis-
se nesta quinta-feira (11) 
que o Brasil condena a 

“violação da integridade territorial 
ucraniana” pela Rússia. Segundo 
o chanceler, o governo também 
é contra o “isolamento da Rússia 
nos foros internacionais”. A de-
claração foi feita em audiência na 
Comissão de Relações Exteriores 
(CRE) do Senado.

“Com relação ao conflito em 
curso na Ucrânia, temos buscado 
manter uma posição equilibrada, 
mas sobretudo construtiva. Con-
denamos a violação da integridade 
territorial ucraniana no Conselho 
de Segurança da ONU, assim como 
na Assembleia Geral das Nações 
Unidas. Ao mesmo tempo, nos 
posicionamos contra as tentativas 
de isolamento da Rússia nos foros 
internacionais, as quais diminuem 
o espaço de diálogo e reduzem as 
chances de uma solução negocia-
da do conflito”, afirmou.

Ontem (10), o vice-ministro das 
Relações Exteriores da Ucrânia, 
Andrii Melnyk, afirmou que o Brasil 
poderá “realizar um importante 
papel para deter a agressão russa e 
alcançar uma paz duradoura e jus-
ta”. Melnyk se reuniu, em Kiev, com 
o assessor especial para Assuntos 
Internacionais, Celso Amorim.  

Conselho de Segurança da ONU
O senador Veneziano Vital do 

Rêgo (MDB-PB), ao se referir à 

Afirmação é 
do chanceler 
Mauro Vieira, em 
audiência com 
senadores

guerra entre Rússia e Ucrânia, 
defendeu revisão do modelo de 
composição de membros e vota-
ção no Conselho de Segurança da 
Organização das Nações Unidas 
(ONU) para evitar que conflito 
internacionais como este se ar-
rastem e deixem consequências 
negativas às populações locais e 
ao mundo.  

O chanceler enumerou nações 
que precisam participar de deci-
sões mundiais sobre paz e segu-
rança, no Conselho de Segurança 
da ONU, como os grandes países 
em desenvolvimento, e citou o 
próprio Brasil, Índia e Indonésia. 
Ele lamentou que países do con-
tinente e africano e da América 
Latina não estejam tenham as-

sento neste órgão internacional.
Para o ministro, o Conselho de 

Segurança precisa contemplar 
mudanças geopolíticas ocorridas 
desde o fim da Segunda Guerra 
Mundial, quando o foro foi criado.

“Renovamos o nosso compro-
misso com a promoção da re-
forma internacional, a começar 
pelo Conselho de Segurança das 
Nações Unidas. O atual contexto 
internacional marcado pelo agra-
vamento de tensões geopolíticas 
e a disputa entre potências re-
quer mais do que nunca de um 
sistema internacional renovado 
e democratizado, com maior re-
presentatividade legitimidade e 
eficácia”, disse.

Brics
O chanceler declarou também 

que dentre as prioridades do Bra-
sil está a retomada da articulação 
junto ao Brics, bloco econômico 
integrado por Brasil, Rússia, Índia, 
China e África do Sul.  

“Retomamos o nosso pleno 
engajamento com os Brics, me-
canismo indispensável para um 
mundo verdadeiramente multi-
polar. A próxima cúpula do Brics, 
a realizar-se em agosto próximo, 
sob a presidência de turno da 
África do Sul, será oportunida-
de para renovarmos os esforços 
conjuntos em prol da governança 
global e do fortalecimento do 
multilateralismo”

O ministro Mauro Vieira (Relações 
Exteriores) durante audiência no Senado

Trump fala em perdoar envolvidos no ataque ao Capitólio
Marco Bello

Donald Trump durante discurso a apoiadores horas depois de ser acusado 
formalmente, em 4 de abril de 2023

O ex-presidente dos Estados 
Unidos Donald Trump disse nes-
ta quarta-feira (10) que perdoará 
envolvidos no ataque ao Capitólio, 
em 6 de janeiro de 2021, caso seja 
eleito. O episódio é considerado 
um dos maiores ataques à de-
mocracia norte-americana. Trump 
participou de uma entrevista em 
um programa da rede CNN. Ao ser 
questionado sobre os ataques de 6 
de janeiro, o ex-presidente afirmou 
que perdoaria vários apoiadores 
envolvidos no episódio, se for eleito 
nas eleições de 2024.

“Estou inclinado a perdoar mui-
tos deles. Não posso dizer para 
todos porque alguns deles prova-
velmente ficaram fora de controle”, 
afirmou.

A invasão ao Capitólio, que é o 
centro legislativo dos Estados Uni-
dos, foi liderada por apoiadores 
de Trump. À época, eles tentavam 
anular o resultado das eleições de 
2020, quando Joe Biden saiu vito-

rioso. Cinco pessoas, incluindo um 
policial, morreram durante ou logo 
após o ataque, e mais de 140 policiais 
ficaram feridos. O Capitólio sofreu 
milhões de dólares em danos.

Em janeiro deste ano, o secre-
tário de Justiça dos EUA, Merrick 
Garland, afirmou que mais de 950 
prisões foram registradas de pes-
soas envolvidas nos ataques. Ainda 
segundo ele, mais de 350 foram 
condenadas e 192 receberam sen-
tenças de prisão. 

Durante a entrevista desta quar-
ta-feira, Trump voltou a dizer que 
houve fraudes nas eleições de 
2020, sem apresentar provas. Au-
toridades eleitorais descartaram 
qualquer tipo de indício de fraude 
no pleito presidencial.

Acusações
Na terça-feira (9), Trump foi con-

siderado culpado em um processo 
civil por ter abusado sexualmente 
da jornalista E. Jean Carroll na dé-

INVASÃO

Brasil condena invasão 
ucraniana e isolamento russo

cada de 1990 e, posteriormente, difa-
mado a vítima. Os nove jurados deci-
diram que ela deverá receber US$ 5 
milhões (cerca de R$ 25 milhões) em 
compensações e ressarcimentos por 
danos. Por ser não ser um processo 
criminal, não há chances de prisão 
contra Trump.

O caso é um dos vários desafios 
legais enfrentados pelo magnata 
republicano de 76 anos, que busca 
retornar à Casa Branca nas eleições 
de 2024. No mês passado, ele se 
declarou inocente em um caso cri-
minal relacionado a um pagamento 
em dinheiro para comprar o silêncio 
de uma estrela pornô pouco antes 
da eleição de 2016.

Trump também está sendo inves-
tigado por seus esforços para anular 
sua derrota nas eleições de 2020 no 
estado da Geórgia, por sua suposta 
má gestão de documentos classifi-
cados retirados da Casa Branca e por 
sua implicação no ataque ao Capitólio 
por seus apoiadores.

Audiência pública 
Durante a audiência pública no 

Senado, o ministro Mauro Vieira 
ainda fez um balanço da agenda 
internacional do governo federal, 
desde janeiro de 2023. Entre as 
prioridades do Brasil estão a re-
cuperação da integração regional, 
combate às mudanças do clima, 
enfrentamento à fome e insegu-
rança alimentar, apoio a brasilei-
ros no exterior, ampliação do in-
tercâmbio comercial, entre outras. 

Na sessão da Comissão de Rela-
ções Exteriores e Defesa Nacional do 
Senado Federal, desta quinta-feira, 
ainda vão ser sabatinados pelos se-
nadores os diplomatas do Itamaraty 
que são candidatos a nove postos 
em embaixadas do Brasil, no exterior.
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COMUNICADO DE GREVE

O SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES COLETIVO URBANO E RO-
DOVIÁRIO DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA vem através de seu representante 
legal infra assinado comunicar a população em geral e usuários do transportes coletivo de 
Manaus e a quem possa interessar que os trabalhadores rodoviários de Manaus, em decisão 
tomada em assembleia no dia 11 de maio de 2023 (quinta-feira), foi aprovado greve geral 
por tempo indeterminado a partir das 00h01min do dia 24/05/2023 (quarta feira) caso 
as empresas do transporte coletivo de Manaus não fechem o acordo da convenção coletiva 
de trabalho 2023/2024.
 
Solicitamos ao sinetram para que as empresas façam o planejamento e remanejamento das 
linhas operantes com 50% da frota parada, para que os usuários do transporte coletivo possam 
ter o mínimo de ônibus operando a partir das 00h01min do dia 24/05/2023 (quarta feira)

Estamos cumprindo a lei de greve, cumprindo os prazos e notificando os interessados com 
antecedência além do previsto, como também, estamos à disposição para a negociação até 
a data prevista para a realização da greve geral.

Givancir de Oliveira Silva
Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANS-
PORTES COLETIVO URBANO E RODOVIÁRIO 
DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA

LIGUE E ANUNCIE: (092) 98859-0110 - Whatsapp Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com
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No Centro Educacio-
nal de Tempo In-
tegral (Ceti) Áurea 
Pinheiro Braga, lo-

calizado na Zona Oeste de 
Manaus, os alunos finalistas 
da instituição realizaram a 
atividade “Por que devo ler 
essa obra?”, uma iniciativa 
que incentivou os estudan-
tes a lerem clássicos da lite-
ratura pré-modernista. 

Sob a orientação da pro-
fessora de Língua Portu-
guesa, da 3ª série do Ensino 
Médio, Márcia Sicsu, os dis-
centes leram e produziram 
vídeos sobre a importância 
das obras literárias. Esta é 
a segunda vez que a pro-
fessora realiza a atividade 
na escola. A primeira edi-
ção aconteceu em 2021, de 
maneira remota, por conta 
das restrições sanitárias im-
postas pela pandemia de 
Covid-19. 

“Eu sempre trabalho de 
uma forma lúdica com meus 
alunos, gosto de quando 
eles aprendem com prazer. 
A leitura de clássicos, às ve-
zes, pode parecer maçante, 
mas quando pensamos em 
uma dinâmica atrativa, isso 
muda”, explicou a profes-
sora. 

Entre as obras nacionais 
escolhidas pela docente 
para a realização dos tra-
balhos estão: “Triste fim de 
Policarpo Quaresma”, de 
Lima Barreto; “Urupês e Ci-
dades Mortas”, de Monteiro 
Lobato; “Eu”, de Augusto dos 
Anjos; “Os Sertões”, Euclides 
da Cunha e “Canaã”, de Graça 
Aranha.

Participação dos alunos 
Os 130 alunos das qua-

tro turmas de 3ª série, do 
Ceti Áurea Pinheiro Braga, 
se engajaram na atividade 
proposta. Entre leitores, 
apresentadores e editores, 
os discentes propuseram re-
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EXPOSIÇÃO

Palacete Provincial recebe ExpoMulher 2023
Exposição é o primeiro 

evento da programação da 
21ª Semana Nacional de Mu-
seus

O Palacete Provincial re-
ceberá, nesta sexta-feira e 
sábado, 12 e 13 de maio, a 
9ª edição da Expomulher. O 
evento, que acontece das 9h 
às 16h, contará com mais de 
120 mulheres comercializan-
do itens artesanais de sua 
própria produção. 

A programação antecipa o 
início das celebrações da Se-
mana de Museus, comemo-
rada entre os dias 15 e 21 de 

maio. A exposição em forma 
de feira acontece de forma 
gratuita e aberta ao público, 
e tem o objetivo de fazer 
com que as empreendedoras 
ampliem seus negócios, au-
mentando assim sua renda e 
sua qualidade de vida.

Na ocasião, serão comer-
cializados produtos das mais 
variadas categorias, incluin-
do artesanato, costura criati-
va, alimentação, cosméticos 
e produtos naturais. 

A ExpoMulher foi criada em 
novembro de 2021 em ho-
menagem ao Dia Mundial do 

Empreendedorismo Femini-
no, que é celebrado todo dia 
19. A Expomulher é um evento 
sazonal, que acontece de 3 a 
4 vezes ao ano e conta com o 
apoio do Governo do Estado 
do Amazonas. 

“É uma alternativa para 
combater a desigualdade do 
mercado de trabalho e incen-
tivar as mulheres para que 
sejam protagonistas das suas 
vidas financeiras e profissio-
nais por meio do empreen-
dedorismo”, declara Márcia 
Fernandes, coordenadora 
responsável pelo projeto.

flexões sobre os livros lidos. 
“A obra que li (Canaã) ainda 

representa bastante os dias 
de hoje, mesmo se passando 
longe da nossa atualidade. 
Esses livros devem ser mais 
incentivados, pois debatem 
racismo, preconceito e, se 
nós nos aprofundarmos 
mais nesses assuntos, a 
gente consegue ter uma 
visão de mundo diferente”, 
salientou Saimon Cardoso, 
de 17 anos.  

A aluna Izabelly Cantalice, 
16, que leu o livro “Triste fim 
de Policarpo Quaresma”, fa-
lou sobre como a dinâmica 
exitosa mudou a sua expe-
riência de leitura. 

“Eu adorei fazer esse 
trabalho, porque amo ler 
e gosto de explicar o que 

entendi. No livro, o escritor 
faz críticas à sociedade da 
época, então a obra é impor-
tante para refletirmos sobre 
o país em que vivemos. Isso 
me deu uma noção de que 
eu posso mudar coisas na 
minha vida e contribuir para 
a sociedade”.

Tecnologia na escola
A multidisciplinaridade da 

ação também foi um tópico 
de destaque para a escola. 
De acordo com a gestora da 
unidade, Francisca Mourão, 
trazer a tecnologia para a 
rotina escolar dos estudan-
tes é um passo importante 
no processo de ensino e 
aprendizagem dos mesmos. 

“A escola precisa se apro-
priar das ferramentas tec-

nológicas que a maioria dos 
alunos sabem manusear, 
como celulares e tablets, 
e utilizá- las como recurso 
de aprendizado. Assim, au-
mentamos ainda mais a ca-
pacidade de conhecimento 
dos estudantes”, ressaltou. 

A próxima iniciativa já está 
em planejamento por parte 
da professora Márcia Sic-
sú. Os estudantes irão, nas 
atividades avaliativas se-
guintes, realizar um estudo 
sobre autores modernistas.

Após a atividade de pes-
quisa, os discentes irão 
montar um roteiro de entre-
vista e a realizarão em sala 
de aula. Os alunos também 
vão se caracterizar, inter-
pretando os autores esco-
lhidos.

Estudantes produzem vídeos 
sobre clássicos da literatura

Ao todo são 130 alunos de quatro turmas de 3ª série do Ceti Áurea Pinheiro Braga

Objetivo do projeto 
é incentivar a 
leitura de clássicos 
da literatura 
nacional 

MÁRCIO JAMES

Euzivaldo Queiroz



Harley Lima recebeu um 
seleto grupo de amigos, 

para comemora mais um 
ano de vida. Amigo de 
longas datas é fera na 

informática. Parabéns!

O presidente da Es-
cola de Samba Vitoria 
Régia Darlan Braga, 
convida para a primei-
ra Feijoada Verde e 
Rosa, nesse sábado. 
O palco vai ser a qua-
dra da agremiação na 
Praça 14 e o samba 
vai ficar por conta dos 
Grupos Couro Velho, 
Samba de Respeito e 
Convidados, a partir 
das 11h
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A parintinense 
Audyne 
Caroline é 
candidata 
a Morena 
Bela do 
Movimento 
Amigos do 
Garantido. 
O concurso 
acontece 
na feijoada 
do Mag dia 
10 de junho. 
Audyne Caroline é 
a única da família 
que torce pelo 
Garantida, estuda 
Administração e 
adora dançar. 
Sucesso!

A associação Movimento Por Cristo foi apresentada essa 
semana a sociedade amazonense num evento bastante 
concorrido. Aqui os membros da Associação, o produtor 

musical Leonardo Oliveira, o vereador João Luiz e a presidente 
do Movimento Jôci Carvalho.

Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

O casal venceuo 
concurso 

Cirandeiro de 
Ouro 2023. 

Angela Thais 
e Davi Lucas, 

mostraram muita 
leveza na dança 
e simpatia. Eles 
representam a 
Ciranda Rosas  

de Ouro.

Amanhã acontece a segunda edição do “Samba Delas”, no Res-
tô Bar (Vieralves), com o grupo Samba com as Moças, com as 
belas Meire Sena, Thayane Rios, Renata Rodrigues e Alessan-

dra Vieira. É bom agendar!

Suan Bruno Fernandes foi campeão 
brasileiro Absoluto de xadrez – Sub 14. 

O torneio aconteceu em Natal. Suan 
Bruno é estudante do Centro Educa-
cional de Tempo Integral Elisa Bessa 
Freire. Com a conquista ele participa 

do mundial na Italía. .

O Talentoso Paulinho Viana esquenta 
hoje o ensaio da Marujada de Guerra no 
Parque Aquático do Atlético Rio Negro 

Clube. Imperdivel!
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(MP) que trata da 
regulamentação 
das apostas eletrô-

nicas no Brasil foi enviada 
pelo Ministério da Fazen-
da, nesta quarta-feira (10), 
à Casa Civil. O objetivo é 
fazer os últimos ajustes no 
texto para que seja apre-
sentado ao presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). A 
MP deve ser publicada nos 
próximos dias.

O texto, que regulamenta 
Lei aprovada em 2018, pre-
vê que a fiscalização das 
apostas seja feita pela Fa-
zenda e que o trânsito do 
dinheiro ocorra por contas 
bancárias de instituições 
autorizadas pelo Banco 
Central.

Além disso, a MP — dese-
nhada pela equipe econô-
mica — mantém destinação 
de 1,63% da arrecadação 
aos clubes e entidades 
representativas das mo-
dalidades esportivas, con-
forme a previsão legal. Os 
clubes de futebol pedem 
fatia maior. A regulamen-
tação também proíbe que 
jogadores sejam, ao mes-
mo tempo, apostadores.

Desde que foi aprovada 
no Congresso, a Lei 13.756 
está sem efetividade. A 
normativa criou o chamado 
Fundo Nacional de Segu-
rança Pública (FNSP) sobre 
a destinação da arrecada-
ção das loterias e sobre a 
promoção comercial e a 
modalidade lotérica deno-
minada apostas pelas bets, 
que em sua maioria estão 
instaladas no exterior.

O Ministério Público Fe-
deral e o Tribunal de Contas 
da União (TCU) cobram uma 
posição do Executivo, que 
estima ter perdido cerca 
de R$ 6 bilhões por ano 
entre 2018 e 2022. Desde 
então, o número de empre-
sas do tipo e o montante 
de apostas cresceu expo-
nencialmente.

A secretária-Executiva 
do Ministério do Esporte, 
Juliana Agatte, destaca 
que a Pasta colaborou nas 
discussões da formatação 
da MP, com foco na inte-
gridade do esporte.

“Sugerimos inclusive a 
criação de uma agência 
nacional de integridade, 
que preze pelos valores do 
esporte, pelo jogo limpo e 
imprevisibilidade nos re-
sultados. O próximo passo 
será trabalhar em conjunto 
para a regulamentação da 
prevenção quanto a ma-
nipulação dos resultados. 
Essa é uma agenda prio-
ritária e envolve além do 
governo, todo sistema es-
portivo”, disse.

Esquema de apostas
O ministro da Justiça, 

Flávio Dino, disse nesta 
quarta-feira (10) que a 
Polícia Federal vai apurar 
fraudes em jogos das séries 
A e B do Campeonato Bra-

Em Tempo

Casa Civil 
recebe texto 
das apostas 
eletrônicas

Resultados dos jogos do Campeonato 
Brasileiro Série A são investigados pela polícia

Além dos atletas de-
nunciados, há ainda al-
guns profissionais sendo 
investigados.

A seguir, veja quem já foi 
denunciado ou afastado 
dos clubes por suposta 
participação em manipu-
lação de resultados. Até 
o momento, nenhum jo-
gador foi preso.

Denunciados na Opera-
ção Penalidade Máxima

Fase I
•	 Romarinho	 (ex-

-Vila Nova)
•	 Joseph	 (Tomben-

se)
•	 Mateusinho	(Cuia-

bá)
•	 Gabriel	 Domingos	

(Vila Nova)
•	 Allan	Godói	(Sam-

paio Corrêa)
•	 André	 Luiz	 (Itua-

no)
•	 Ygor	 Catatau	 (Se-

pahan, do Irã)
•	 Paulo	Sérgio	(Ope-

rário-PR)
Fase II
•	 Eduardo	 Bauer-

mann (Santos)
•	 Fernando	 Neto	

(São Bernardo)
•	 Victor	 Ramos	

(Chapecoense)
•	 Igor	Cariús	(Sport)
•	 Matheus	 Gomes	

(Sergipe)
•	 Paulo	Miranda
•	 Gabriel	 Tota	 (Ypi-

ranga-RS)

Jogadores fazem acor-
do com a Justiça

Alguns jogadores fize-
ram acordo, admitiram 
a culpa e viraram teste-
munhas no esquema de 
apostas. São eles:
•	 Moraes	 (Juventu-

de)
•	 Kevin	 Lomónaco	

(Red Bull Bragantino)
•	 Nikolas	 Farias	

(Novo Hamburgo)
•	 Jarro	Pedroso	(ex-

-Inter de Santa Maria)

Jogadores afastados 
pelos clubes

Atletas que não foram 
denunciados, mas apare-
cem em provas da Opera-
ção Penalidade Máxima, 
que investiga esquema de 
apostas, e foram afasta-
dos pelos clubes. São eles:
•	 Pedrinho	(Athleti-

co)
•	 Bryan	Garcia	(Ath-

letico)
•	 Richard	(Cruzeiro)
•	 Vitor	Mendes	(Flu-

minense)
•	 Nino	 Paraíba	

(América-MG)
•	 Alef	Manga	(Coriti-

ba, não relacionado para 
jogo contra o Vasco)

•	Jesús	 Trindade	
(Coritiba, não re-

lacionado para 
jogo contra o 

Vasco)
•	 R a p h a e l	

Rodrigues (Avaí)
 

sileiro em 2022. 
O Tribunal de 
Justiça	 em	 Goiás	
acatou a denúncia 
feita pelo Ministério 
Público contra os 16 
investigados na opera-
ção Penalidade Máxima 
II por suposto esquema 
de manipulação de apos-
tas eletrônicas. São sete 
atletas acusados, além 
de nove apostadores que 
comandam a organização 
criminosa.

Jogadores envolvidos em 
esquemas de fraudes de 
resultados 

A Operação Penalidade 
Máxima, do Ministério 
Público	de	Goiás	(MPGO),	
que apura esquema de 
apostas e manipula-
ção de resultados em 
partidas do futebol 
brasileiro, já enca-
minhou denún-
cia contra 
mais de 10 
j o g a d o -
res.
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David Almeida, quer isso das 
secretarias, que sejam mais 
humanizadas, e trabalhem o 
respeito e é isso que nós da 
Semed procuramos fazer, e 
dentro da educação, nós po-
demos realizar várias atividades 
como essas. Agradeço muito 
o apoio dos professores que 
incentivam os alunos a praticar 
esportes e assim fugir de vários 
caminhos errados. Educação e 
esporte sempre andarão jun-
tos”, afirmou Dulce.

A iniciativa vai atender crian-
ças e adolescentes do Ensino 
Fundamental 1 e 2, Educa-
ção Especial e de Jovens e 
Adultos (EJA), que apresen-
tam dificuldades pedagógicas 
ou comportamentais como: 
agressividade, dificuldade de 
aprendizagem, desinteresse, 
apatia, entre outras. 

“Com as artes marciais, eles 
podem encontrar um ponto de 
equilíbrio, buscar uma ajuda e 
controlar a ansiedade.  A gente 
usa a luta como uma estraté-
gia educacional e emocional 

para desenvolver nos alunos 
um aspecto cognitivo e social”, 
disse o coordenador do projeto, 
Ronnie Melo.

No “Aprender Lutando”, os 
alunos treinarão Judô, Jiu-
-Jitsu e Taekwondo. As aulas 
iniciam nesta sexta-feira, 12/5, 
no contraturno. As aulas serão 
ministradas pelos professores 
da rede municipal com habili-
dades em lutas.

Durante o evento, foi apre-
sentada também a forma da 
aplicação das aulas na Educa-
ção Especial. “Os professores 
serão uma espécie de avatar, 
nós lutamos com eles no ta-
tame, fazemos os movimentos 
e explicamos tudo o que está 
acontecendo. Dessa forma, 
eles aprendem as técnicas 
e os deslocamentos tudo do 
mesmo jeito que será ensinado 
no ensino regular”, explicou a 
professora, Lynne Guedes.

O projeto segue até o fim 
do ano, quando será feita 
uma graduação com todos 
os participantes.

Amazonense conquista medalha 
de bronze em competição nacional

BEACH WRESTLING

Da redação

O amazonense Matheus 
Martins foi medalha de bron-
ze nos Jogos Universitários 
Brasileiro de Praia (JUB’s). Es-
banjando dedicação e técnica, 
o atleta recebeu apoio do Go-
verno do Amazonas, por meio 
do Bolsa Esporte Estadual, e 
foi destaque na modalidade 
de beach wrestling, no evento 
que aconteceu em São Luís 
(MA).

“O Bolsa Esporte veio para 
transformar a vida dos atletas. 
Ficamos felizes com o resul-
tado do Matheus, que conta 
com o apoio do Governo do 
Amazonas. Sabemos de sua 
aptidão para o esporte e capa-
cidade para conquistar títulos 

nacionais e internacionais no 
Wrestling”, comentou Jorge 
Oliveira, secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel).

O amazonense que co-
nheceu o wrestling em um 
projeto social na escola, hoje 
com 22 anos, acumula vários 
títulos, entre eles o 1º lugar no 
Campeonato Amazonense de 
Wrestling, em 2019; Campeão 
Brasileiro Regional e 3° lugar 
Brasileiro júnior, em 2021; e 
Campeão no Jub’s etapa es-
tadual em 2022, garantindo 
a vaga para o Jub’s nacional.

“O Bolsa Esporte foi fun-
damental para minha prepa-
ração para essa competição 
nacional. Fui destaque no 
beach wrestling e só tenho 
a agradecer ao Governo do 

Amazonas por todo apoio”, 
comentou Matheus Martins.

Para se manter com bom 
desempenho no alto ren-
dimento, o atleta treina o 
wrestling todos os dias. No 
Jub’s Praia, o amazonense 
enfrentou disputas acirradas 
contra atletas do Ceará e da 
Bahia, para poder colocar o 
Amazonas no pódio.

Nascido no bairro Colônia 
Antônio Aleixo, o atleta ama-
zonense criado na zona leste 
de Manaus, conta com orgu-
lho sobre a importância do 
esporte na sua vida. “Minha 
primeira viagem de avião foi 
por meio do wrestling, quando 
participei de uma competição 
em São Paulo. Não imaginava 
que um dia eu fosse compe-

tir nacionalmente, o espor-
te transformou minha vida”, 
comentou Matheus Martins.

Bolsa Esporte Estadual
O edital Bolsa Esporte Es-

tadual, do Governo do Ama-
zonas, beneficiou 89 atletas, 
em 2022, nas categorias de 
base, paratletas, alto ren-
dimento e alto rendimento 
olímpico. No último dia 25 de 
abril, o governador Wilson 
Lima lançou um novo edital 
para este ano, o patrocínio de 
2023, contemplará 182 bolsas 
para os atletas amazonenses, 
visando contribuir para for-
mação e suporte dos atletas 
que representam o Estado 
em competições nacionais e 
internacionais.
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Matheus Martins é atleta do Bolsa Esporte Estadual 

Melhorar os níveis 
de aprendizado 
dos estudantes e 
o desempenho nas 

avaliações. Com esse objetivo, 
a Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Educação, lançou, nesta quinta-
-feira (11), o projeto educacio-
nal “Aprender Lutando”, que vai 
atender aproximadamente mil 
alunos de 15 escolas da rede 
municipal de ensino e é coor-
denado pelo Departamento de 
Gestão Educacional (DEGE) . O 
evento foi realizado no auditório 
da pasta, na avenida Maceió, 
Parque Dez, zona Centro-Sul.

A secretária de Educação, 
professora Dulce Almeida, re-
forçou a importância do es-
porte no processo de ensino e 
na formação dos jovens. E por 
meio das lutas, vamos traba-
lhar diversos valores com os 
nossos estudantes.

“Esse é um projeto que emo-
ciona. O prefeito de Manaus, 

Prefeitura 
de Manaus 

lança projeto 
educacional em 

15 escolas da 
rede publica

Titular da Semed lançou 
projeto de lutas em es-
colas públicas municipais 

‘Aprender Lutando’ é lançado 
em escolas municipais


